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Гарнизоны особого внимания
Врачи взяли подготовку к параду под контроль

Роман Крецул, Алексей Рамм

М инобороны усилило меры безо
пасности для участников парада 

Победы на Красной площади. Это сде
лано в связи с угрозой распростране
ния COVID19. У всех, кто должен будет 
9 мая пройти торжественным маршем, 
по несколько раз в день измеряют тем
пературу, а призывникам запретили по
кидать пределы своих частей до юби
лейной даты. По мнению экспертов, 
такое решение вполне логично — всем 
врачам, в том числе армейским, сей
час надо быть особенно внимательны
ми к любым симптомам вирусных за
болеваний.

�� КАЗАРМЕННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Участники предстоящего парада ре-
гулярно проходят медосмотры и нахо-

дятся под пристальным наблюдением 
врачей, сообщили источники «Извес-
тий» в Минобороны. А для призывни-
ков, в том числе прибывших из отдалён-
ных гарнизонов, отменены увольнения. 
Все оставшиеся до торжества дни они 
могут передвигаться лишь по террито-
рии своих воинских частей.

Парадные расчёты из регионов 
уже прибыли в Подмосковье. Их рас-
квартировали на территории облас-
ти. Сейчас они отрабатывают строе-
вой шаг на плацу. В ближайшие недели 
им предстоят тренировки в Алабино, 
где находится специально сделан-
ный для этого макет Красной площа-
ди. По словам источников «Известий», 
там организовано несколько медицин-
ских постов. Перед началом занятий 
каждому военнослужащему измерят 
температуру и проверят об-
щее самочувствие. 
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«Москва больше всех пострадала»
Президент оценил масштаб распространения COVID-19

Дмитрий Лару, Евгения Перцева, 
Мария Перевощикова,  
Анастасия Гаврилюк

Р еальное число жителей Москвы, за
разившихся коронавирусом, мо

жет оказаться значительно выше дан
ных официальной статистики. Об этом 
на совещании у президента заявил мэр 
Сергей Собянин. Градоначальник при
звал распространить карантин, который 
затронет лиц старше 65 лет, на все круп
ные регионы РФ. После этого заседа
ния Владимир Путин лично отправился 
в больницу в Коммунарке, где находят
ся пациенты с подозрением на корона
вирус. В конце рабочего дня глава го
сударства обсудил меры поддержки 
экономики страны в сложной эпидемио
логической ситуации. А кабмин 24 мар
та издал целый ряд поручений, которые 
должны помочь справиться с пандеми
ей: от закрытия торговых центров до вы
воза на родину граждан Украины.

�� «ДИНАМИКА ВЫСОКАЯ»

COVID-19, который ежедневно уносит 
жизни людей по всему миру, давно пе-
рестал быть темой для шуток даже 
у самых циничных интернет-юмори-
стов. Несмотря на то что ситуация 
в РФ пока куда менее критична, чем, 
например, в Италии или Испании, на-
пряжение в обществе всё-таки нарас-
тает. Особенно, когда увидеть группу 
медиков в белых защитных костюмах, 
увозящих человека в неизвестном на-
правлении, можно даже не включая но-
востей.

Поэтому абсолютно закономер-
но, что повестка российского прези-
дента посвящена сейчас в основном 
сложной эпидемиологиче-
ской обстановке. 

Пакетное продолжение
Что войдёт во второй список мер поддержки бизнеса

Екатерина Виноградова

М инэкономразвития готовит комп
лекс мер для поддержки наибо

лее пострадавших от коронавиру
са отраслей — общепита и гостиниц, 
рассказали «Известиям» три источ
ника в министерстве. Среди предло
жений ведомства — отсрочка по телу 
кредитов для отелей, возможность 
устанавливать штраф ниже минималь
ного за административные правонару
шения, а также разрешение работать 
без лицензии тем, у кого истёк её срок. 
При этом кабинет министров будет на
делён новыми полномочиями в части 
контроля и надзора за бизнесом. Меры 
оправданны и актуальны, но пока чи
новники только декларируют измене
ния и не воплощают их в жизнь, отме
чают эксперты.

�� НОВЫЕ РЕШЕНИЯ

МЭР готовит второй антикризисный 
план, который в первую очередь на-
правлен на поддержку общепита 
и гостиниц, заявлял ранее министр 
экономического развития Максим 
Решетников. «Известия» выяснили 
детали нового документа. Так, гости-
ничному бизнесу и выставочным цент-
рам предоставят отсрочку не только 
по процентам, но и по телу кредитов. 
(О проблемах, с которыми сталкива-
ется туристическая отрасль, читайте 
на стр. 4). Кроме того, будет установлен 

порядок возмещения средств по про-
центным платежам. Ранее правитель-
ство ввело для туристической сферы 
отсрочку по взысканию налогов.

Вместе с тем документ должен уси-
лить полномочия кабмина в части ре-
гулирования контрольно-надзорной 
деятельности (КНД): правительство 
сможет устанавливать особенности 

проведения проверок в 2020–2021 го-
дах. В частности, кабинет министров 
получит право отменять мероприятия 
по КНД для отдельных категорий пред-
принимателей, проводить проверки 
без физического взаимодействия 
с ними (изучая документы) и устанав-
ливать дополнительные процедуры со-
гласования с прокуратурой.

При этом ранее Минэкономразви-
тия направило в правительство про-
ект распоряжения, по которому малый 
бизнес будет освобождён от проверок 
на весь 2020 год, а крупный — 
на месяц, писали СМИ.

Запасной инстинкт
Средний чек в магазинах за неделю вырос на 20%

Евгения Перцева, Максим Ходыкин

С редний чек на покупки в столич
ном регионе с 16 по 22 марта вырос 

на 20% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Тенденция 
наблюдалась во всех форматах тор
говли — в гипермаркетах, супермар
кетах и магазинах у дома. Об этом сви
детельствует статистика оператора 
фискальных данных «Платформа ОФД», 
с которой ознакомились «Известия». 

Покупатели активно делали запасы, 
приобретая большие объёмы продук
тов, в первую очередь длительного сро
ка хранения, что позволило крупным 
магазинам увеличить выручку на треть. 
Хотя, как заверили ритейлеры, на этой 
неделе ажиотаж уже спадает.

�� ВСПЛЕСК ПРОДАЖ

«Платформа ОФД» проанализиро-
вала данные 900 тыс. онлайн-касс 

российских магазинов за прошед-
шую неделю (16–22 марта), обрабо-
тав 40 млн чеков в сутки. Оказалось, 
что в столичном регионе за этот пе-
риод по сравнению с прошлым годом 
средний чек в гипермаркетах вырос 
на 22% — чуть более чем до 3 тыс. руб-
лей, а общий объём продаж магази-
нов увеличился на треть. В супермар-
кетах первый показатель увеличился 
на 21% и достиг 505 рублей, 
а второй — на 20%. 
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« РАСПРЕДЕЛЁН-
НЫЕ ПОЛНО-
МОЧИЯ МЕША-

ЮТ ПРИНИМАТЬ БЫСТРЫЕ 
РЕШЕНИЯ НА ФОНЕ КО-
РОНАВИРУСА, ПОЭТО-
МУ УСИЛЕНИЕ РОЛИ ПРА-
ВИТЕЛЬСТВА В СФЕРЕ 
КОНТРОЛЯ И НАДЗОРА 
ОПРАВДАННО

Перед посещением больницы в Коммунарке президенту пришлось надеть защитный костюм

Год 
за четыре
Спортсменам 
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готовиться 
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«Москва больше 
всех пострадала»
Президент оценил масштаб распространения COVID-19

Новости  

Поправки по правилам
ЦИК призвала партии к максимальному наблюдению за голосованием

Максим Ходыкин

Ц ентризбирком направил политиче-
ским партиям просьбу предоставить 

наблюдателей на голосование по по-
правкам в Конституцию. В ЛДПР и «Спра-
ведливой России» рассказали, что рабо-
та по отбору наблюдателей уже ведётся. 
В «Единой России» тоже выразили го-
товность предоставить своих сторон-
ников. В КПРФ по обещали принять ре-
шение в конце марта — начале апреля, 
а в «Яблоке» ждут конкретики по проце-
дуре подготовки наблюдателей.

�� ПАРТИЙНАЯ ГОТОВНОСТЬ

В ЦИК уже не раз заявляли о необхо-
димости широкого общественного 
контроля на голосовании по поправ-
кам в Конституцию. Частично этот 
вопрос Центризбирком планирует 
решить с помощью российских поли-
тических сил.

— Руководством ЦИК направле-
ны письма руководителям партий 
с просьбой направить в Обществен-
ную палату РФ и общественные пала-
ты субъектов Федерации предложе-
ния по максимальному участию своих 
представителей в корпусе наблюдате-
лей, — сообщили «Известиям» в Центр-
избиркоме.

В обращении к лидерам партий ЦИК 
отмечает, что придерживается прин-
ципов прозрачности и открытости 
процедур голосования. 

«Очень важно, чтобы были задей-
ствованы наблюдатели, делегиро-
ванные политическими партиями, 
имеющими богатый опыт работы 
на выборах», — подчёркивается в пись-
ме главы ЦИК Эллы Памфиловой 
на имя лидера «Справедливой России» 
Сергея Миронова.

Несмотря на призыв ЦИК, готов-
ность направить наблюдателей вы-
разили не все политические силы. 
Например, в КПРФ решения ещё 
не приняли, хотя и подчеркнули, что 
проблем с представительством на го-
лосовании не будет.

В руководстве коммунистов отме-
тили, что обычно в подобных меро-
приятиях принимают участие более 
200 тыс. представителей партии. Эта 
цифра включает в себя как наблюда-
телей, так и членов комиссий с правом 
решающего и совещательного голоса.

А вот в «Справедливой России» при-
зыв ЦИК поддержали оперативно. Пар-
тия всегда направляла своих наблюда-
телей на выборы, и общероссийское 
голосование по изменениям Основно-

го закона исключением не станет, за-
явил «Известиям» Сергей Миронов.

— Региональным отделениям пар-
тии уже дано поручение начать актив-
ную работу по формированию корпуса 
наблюдателей, а также активно вза-
имодействовать с избирательными 
комиссиями и региональными обще-
ственными палатами по этому вопро-
су, — отметил он.

В ЛДПР рассказали, что вопрос 
по наблюдателям прорабатывается 
более месяца.

— По количеству это будет не мень-
ше 30–40 тыс. наблюдателей по стра-
не. Это цифра на сегодняшнее число. 
Надо понимать, что мы не платим ника-
ких денег. Это наши партийные активи-
сты, которые готовы отдать свой сво-
бодный день, — сообщил «Известиям» 
первый замруководителя централь-
ного аппарата ЛДПР, депутат Госдумы 
Сергей Каргинов.

Готовность направить на голосо-
вание своих сторонников выразили 
и в «Единой России».

— ЕР подготовит список наблюдате-
лей и представит его в общественные 
палаты. Все подготовительные меро-
приятия будут проведены сразу после 
принятия необходимой нормативно-
правовой базы, — пояснили «Извести-
ям» в пресс-службе партии.

�� ПРОСЬБА ДЛЯ ВСЕХ

Письма от ЦИК получили не только 
парламентские партии, но и не пред-
ставленные в Думе политические 
силы. — Мы получили письмо с прось-
бой прислать предложения, как орга-
низовать процесс совместно с Обще-
ственной палатой. При этом никаких 
документов от ЦИК, в которых было 
бы разъяснено, как всё будет проходить, 
мы не получили, — пояснил «Извести-
ям» председатель партии «Яблоко» Ни-
колай Рыбаков.

Поскольку порядок назначения на-
блюдателей пока непонятен, партия 

не готова дать ответ по своему уча-
стию, сказал он. Определённую кри-
тику по поводу необходимости вве-
дения новой системы традиционно 
высказали и в КПРФ, и в ЛДПР. При 
этом либерал-демократ Сергей Кар-
гинов признал, что ситуация с об-
щероссийским голосованием по по-
правкам особая и требует других 
подходов.

Во время голосования 22 апреля по-
рядок организации наблюдения дей-
ствительно изменится. Теперь этим 
будет заниматься федеральная ОП 
совместно с региональными палата-
ми. Таким образом, партии должны на-
правлять своих представителей через 
систему общественных палат. В «Спра-
ведливой России», например, уже на-
чали работать с региональными ячей-
ками ОП.

— Те, кто говорит о каких-то ограни-
чениях для граждан России, которых 
будут предлагать политические пар-
тии, либо просто не понимают, как бу-
дет функционировать механизм, либо 
намеренно дезинформируют обще-
ственность. Никакого отсечения не бу-
дет. Любой гражданин, в том числе ре-
комендованный партией, сможет стать 
наблюдателем, — пояснил «Извести-
ям» руководитель рабочей группы ОП 
по мониторингу реализации избира-
тельных прав граждан Максим Гри-
горьев.

Требования к наблюдателям стан-
дартны для всех федеральных выбор-
ных кампаний. К примеру, он должен 
быть совершеннолетним, не иметь 
судимостей и не занимать должности 
судьи или главы региона.

За голосованием будут следить 
и члены Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества 
и правам человека. Об этом «Извести-
ям» сообщил сопредседатель монито-
ринговой рабочей группы СПЧ на вы-
борах Игорь Борисов.

— Мы начинаем формировать ре-
гиональные мониторинговые груп-
пы. Коллеги должны будут выезжать 
в субъекты для соответствующего мо-
ниторинга и формирования приглаше-
ний к работе различных субъектов об-
щественной инициативы, — сообщил 
Игорь Борисов.

При этом провести мониторинг 
во всех регионах СПЧ не сможет. Со-
гласно установленным правилам, 
в состав каждой группы должен обя-
зательно входить один член совета. 
Проблема в том, что СПЧ состоит все-
го из 49 членов, а в России, как извест-
но, 85 субъектов.

Драйвер обновления

Дмитрий Орлов

Глава Агентства политических и эконо-
мических коммуникаций

К ак бы кому ни хотелось, Владимир Пу-
тин не пишет завещание и не остав-

ляет наследство — для элиты теперь 
задаются новые правила игры. Эти пра-
вила — всерьёз и надолго. И именно они 
станут драйвером стартовавшего в стра-
не процесса обновления элит. Политиче-
ское развитие без гарантии постоянной 
кадровой ротации — это путь к консер-
вации элит и остановке формирующих-
ся кадровых лифтов.

Основа нового политического сти-
ля — задавать собственную повестку, 
оперативно реагируя на обществен-
ный запрос и обращаясь к согражда-
нам «поверх голов» элитных игроков. 
Именно связь с населением, полити-
ческая интуиция и опыт работы по-
зволяют действовать вопреки кор-
поративным интересам крупного 
бизнеса или бюрократических групп 
влияния. Так работали крупные госу-
дарственные деятели ХХ столетия — 
например, Шарль де Голль или Франк-
лин Рузвельт.

У населения России давно нако-
пилось раздражение и недоволь-
ство элитой, которую, к слову, нет 
никаких оснований отождествлять 
с командой президента. А некото-
рые представители традиционных 
элит вообще компрометируют дей-
ствующую систему власти своей не-
адекватностью.

Очевидно, что в нынешней ситуа-
ции кадровое обновление и прове-
дение таких необходимых России 
реформ будет проходить быстрее 
и эффективнее, чем в политичес-
кой системе, где никто попросту 
не сможет взять на себя роль гаран-
та и драйвера перезагрузки элит.

Этот запрос на обновление фор-
мулируют и простые граждане, 
и сам Владимир Путин. Показатель-
на последовательная стратегия сме-
ны управленческих кадров и соз-
дания новых социальных лифтов, 
последовательно реализуемая пре-
зидентом в 2017–2020 годах и за-
тронувшая все уровни власти — 
от региональных администраций 
до правительства. Граждане, хотя бы 
минимально интересующиеся поли-
тикой, знают о проектах в кадровой 
сфере и в системе власти (конкурс 
«Лидеры России», Высшая школа го-
сударственного управления). Есть 
свои проекты и партии, которые тра-
диционно власть представляет, — 
Высшая партийная школа «Единой 
России» и «ПолитСтартап».

Кадровая стратегия Владими-
ра Путина — это отнюдь не про-
стая замена одного чиновника дру-
гим. Президент последовательно 
строит новую систему, основанную 
на принципах эффективности, ме-
ритократии, регулярного обновле-

ния и «национализации элит». По-
этому, например, инициирование 
поправок в Конституцию о новых 
требованиях к чиновникам и де-
путатам, запрещающих второе 
гражданство и вид на жительство 
в других странах, — отнюдь не спон-
танный шаг. Эта инициатива — ло-
гичное продолжение политики в ка-
дровой сфере. При этом создание 
работающих механизмов кадрово-
го обновления ещё далеко от завер-
шения.

Есть немало примеров, свиде-
тельствующих о том, что без до-
минирующего центра влияния 
в политических системах часто на-
блюдается кадровый застой, а вовсе 
не сменяемость власти. Так, «веч-
ные» губернаторы-старожилы как 
политическое явление были порож-
дением нестабильной эпохи 90-х. Ре-
гулярные ротации в губернатор-
ском корпусе стали превращаться 
в обыденную практику именно 
в 2010-х — в период, когда были под-
готовлены условия и созданы ин-
струменты, позволившие Кремлю 
проводить политику активного ка-
дрового обновления региональных 
администраций.

Удивительно, как быстро ушли 
из актуальной повестки дня актив-
но обсуждавшиеся совсем недав-
но темы «трансфера» и «транзита». 
Владимир Путин вновь подтвер-
дил свою роль национального лиде-
ра и лидера общественного доверия. 
Но когда транзит власти действи-
тельно произойдет, в России будет 
работать именно тот механизм фор-
мирования и обновления элит, кото-
рый кропотливо создавался долгие 
годы. И работать он будет на основе 
требований к политическому классу 
и управленческой среде, заданных 
обществом. Обсуждаемые сегодня 
поправки к Конституции — ещё одна 
деталь этого модернизированного 
«государственного корабля». Деталь 
значимая, но не последняя.

Как говорил уже упомянутый 
Шарль де Голль, «волевой человек 
полагается на себя самого. Он дей-
ствует так, как сам считает пра-
вильным, и принимает на себя от-
ветственность». Владимир Путин 
не в первый раз берёт на себя ответ-
ственность за будущее страны. Его 
миссия на посту президента связана 
с решением стратегических задач 
по достройке устойчивой, но гибкой 
системы власти, отвечающей ожи-
даниям широких слоёв населения. 
И в этом ему должна помочь элита. 
Новая элита.

МНЕНИЕ 

A 24 марта в первой полови-
не дня Владимир Путин 

провёл совещание о мерах по борьбе 
с распространением коронавируса, 
в котором приняли участие вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, мэр Москвы 
Сергей Собянин, министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко и руководи-
тель Роспотребнадзора Анна Попова.

— Москва больше всех пострадала, — 
президент начал мероприятие с не са-
мых приятных для жителей столицы 
новостей.

Тревожную тему развил Сергей 
Собянин, который сообщил: сейчас 
в Москве под подозрением на нали-
чие коронавируса находятся около 
500 человек.

— Часть ещё не подтверждена, мы ра-
ботаем, — пояснил градоначальник.

— 290 официально подтверждены 
и ещё 150 в работе, — уточнила Анна 
Попова.

Во время совещания мэр Москвы 
не пытался преуменьшить проблему 
и не боялся констатировать неприят-
ные факты, отодвигая оптимистиче-
ские сценарии на задний план.

— Динамика высокая, серьёзная 
история разворачивается. Тем бо-
лее что мы видим: достаточно много 
людей находятся у себя дома, просто 
не тестируются, кто приехал из-за ру-
бежа, кто себе может позволить — си-
дят у себя на дачах, в квартирах, на са-
моизоляции, чувствуют себя хорошо, 
и слава Богу, пусть находятся. Но ре-
ально тех, кто болен, их значительно 
больше, — подчеркнул Сергей Собянин.

Более того, полной картины о мас-
штабах заражения нет и у российских 
регионов, поскольку объём тестирова-
ния очень низок, признал он.

— Надо понимать, что если в При-
морский край приехали 6 тыс. человек, 
побывавших за границей в зоне зара-

жения, то это проблема, большая проб-
лема. И рано или поздно эта проблема 
вырисуется. Поэтому всем без исклю-
чения субъектам — независимо от того, 
есть у них больные, нет больных — всем 
готовиться надо, — призывал коллег 
к максимальной ответственности 
Сергей Собянин.

Столичный мэр посоветовал вве-
сти карантин для людей старше 65 лет 
во всех крупных городах страны, вклю-
чая Санкт-Петербург. В Москве и Под-
московье аналогичная мера будет 
действовать с 26 марта по 14 апреля. 
Оставаться дома и соблюдать режим 
самоизоляции обязаны будут не толь-
ко пожилые люди, но и жители, страда-
ющие хроническими заболеваниями.

— Эта мера вполне разумная. Чаще 
всего гибнут люди, которые имеют 
возрастные или приобретённые хро-
нические тяжёлые заболевания. Диа-
бет, болезни лёгких и другие, люди с ос-
лабленным иммунитетом. Это просто 
по опыту других стран видно: карантин 
жёстким не бывает. Карантин в такой 
ситуации правильный. Если это спасёт 
жизни, я считаю такие меры оправдан-
ными, — заявил «Известиям» профессор 
кафедры вирусологии биологического 
факультета МГУ Алексей Аграновский.

На особом контроле окажутся и те, 
кто приехал в РФ из-за рубежа — осо-
бенно из стран, где ситуация с рас-
пространением коронавируса наибо-
лее критичная. Это касается Италии, 
Испании, Китая, Ирана, Франции, Ве-
ликобритании, США и Германии. Как 
уточнил на совещании Сергей Собя-
нин, за последние десять дней в Рос-
сию вернулся миллион человек.

— Безусловно, каждый в наше вре-
мя должен быть собранным и не от-
носиться к проблеме наплевательски. 
Если ты откуда-то приехал, то потен-
циально ты источник опасности. Зна-

чит, надо просто посидеть дома две 
недели. Социальная ответственность 
нужна в любое время, но в нынешнее 
ещё больше, чем обычно, — добавил 
Алексей Аграновский.

Большинство заразившихся ко-
ронавирусом россиян находятся 
в больнице в Коммунарке, которая 
рассчитана на 500 коек, продолжил 
рассказывать о ситуации в Москве 
мэр. Однако власти города намерены 
и впредь увеличивать количество спе-
циализированных больничных мест.

— И мы нарастим за три-четыре не-
дели до 5 тыс. коек, которые будут 
специализироваться на коронавиру-
се. И такую же работу нужно проде-
лать по всем субъектам, в точности та-
кую же, — настаивал Сергей Собянин.

Докладывая президенту о строи-
тельстве новой больницы в Новой Мо-
скве, Сергей Собянин предложил:

— Поедем в Коммунарку, там все-
го 60 коек реанимационных, а это бу-
дет 260.

— Хорошо. Давайте поедем и посмо-
трим, как это реально в Коммунарке 
организовано, — неожиданно отклик-
нулся глава государства.

— Да, я приглашаю. Когда мы достро-
им эту больничку новую, на вертолёте 
слетаем, — ответил мэр.

�� «КАК ЧАСИКИ»

Когда совещание закончилось, Влади-
мир Путин в сопровождении Сергея 
Собянина действительно отправился 
в московский посёлок Коммунарка, где 
пообщался с главврачом ГКБ № 40 Де-
нисом Проценко. В целях безопасности 
президенту во время осмотра больни-
цы, предназначенной для пациентов 
с подозрением на коронавирусную ин-
фекцию, пришлось надеть защитный 
костюм жёлтого цвета и респиратор.

— Денис Николаевич, хочу вас по-
благодарить за то, как организована 
работа в вашем учреждении. Пере-
дайте самые наилучшие слова, самые 
тёплые слова благодарности всему 
вашему коллективу, — заявил Влади-
мир Путин после обхода медучреж-
дения. — Я посмотрел, как они трудят-
ся. Все на бое вых постах. Не хочется 
употреблять этих военных выраже-
ний, но действительно всё работает 
у вас как часики, как хороший, сла-
женный механизм. Чувствуется, что 
люди знают что делать, как делать, всё 
у них есть, они эффективно применя-
ют имеющуюся технику, аппарату-

ру, средства. Просто видно со сторо-
ны, как это всё налажено. И тяжёлые 
больные — за ними уход виден, вокруг 
койки сразу три специалиста работа-
ют. Люди, которые идут на поправку, — 
у них совсем другая жизнь начинается.

Владимир Путин поинтересовался 
у врача, каким ему видится дальней-
шее развитие ситуации. По словам Де-
ниса Проценко, «с медицинской точки 
зрения сейчас описано по большому 
счёту два сценария: “азиатский”, ког-
да это быстро стихает, и “итальянский”, 
когда это нарастает».

— Мне, как врачу, не только главно-
му, а как анестезиологу-реанимато-

логу видится, что очень важно отра-
ботать «итальянский» сценарий. Если 
вдруг будет этот всплеск большой 
и Москва по этому пути пошла, наш 
госпиталь реально готов трансфор-
мироваться, если будет большое чис-
ло больных, — подчеркнул он. — Прямо 
сейчас мы готовы из 606 коек 190 пре-
вратить в реанимационные, плюс под-
нимаем аппараты ИВЛ со складов. Все 
эти 600 коек становятся большим ре-
анимационным центром, который со-
бирает специалистов высоких компе-
тенций со всего города. Это та самая 
«итальянская» модель. А если мы вдруг 
внезапно пойдём по «китайскому» или 
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Пакетное продолжение
A Также планируется усилить 

роль правительства в аккре-
дитации и лицензировании. Обсуждает-
ся, что кабмин будет регламентировать 
особенности ведения такой деятельно-
сти, чтобы должностные лица как можно 
меньше контактировали с хозяйствую-
щими субъектами. Помимо этого пра-
вительство будет вправе дать разреше-
ние временно работать без лицензии тем, 
у кого истёк срок её действия.

Обсуждаются и поправки в Кодекс 
об административных правонарушени-
ях. Сегодня штраф ниже минимального 
можно устанавливать только в исклю-
чительных обстоятельствах, связанных 
с имущественным положением обвиняе-
мого, характером правонарушения и его 
последствиями. Во втором списке анти-
кризисных мероприятий это условие мо-
жет быть устранено. В МЭР и правитель-
стве «Известиям» не прокомментировали 
нововведения. Нормативные акты, закре-
пляющие эти предложения, ещё не го-
товы, отметил федеральный чиновник.

О первом блоке мер по поддержке эко-
номики правительство объявило 17 мар-
та. Среди них — антикризисный фонд 
на 300 млрд рублей, отсрочка по налогам 
для наиболее пострадавших отраслей, 
зелёный коридор на таможне для това-
ров первой необходимости, субсиди-
рование кредитования торговых пред-
приятий для создания запаса продукции 
первой необходимости и многие другие.

�� ДРАМА БИЗНЕСА

Распределённые полномочия мешают 
принимать быстрые решения на фоне ко-
ронавируса, поэтому усиление роли пра-
вительства в сфере контроля и надзора 
оправданно, отметил президент Феде-
рации рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. Государство опаздыва-
ет с мерами поддержки минимум на две 
недели, что ведёт к негативным послед-
ствиям для бизнеса, который принимает 
решения здесь и сейчас. Целесообразно 
было бы отменить проверки на ближай-
шие три года, так как предпринимателям 
потребуется минимум шесть лет, чтобы 
оправиться от ситуации 2020-го, предло-
жил Игорь Бухаров.

Правительство реагирует на ситу-
ацию быстро и оперативно, возразил 
председатель «Деловой России» Алек-
сей Репик. Масштаб проблем столь ве-
лик, что нужно последовательно вводить 

меры, которые минимизируют ущерб, 
отметил он.

Бизнес-объединение уже направля-
ло свои предложения в кабмин. Среди 
них — компенсация аренды торговым 
центрам и кинотеатрам, субсидирова-
ние зарплат организаторам выставок 
и ослабление требований банков к заём-
щикам-гражданам. «Рассчитываем, что 
эти идеи войдут во второй пакет прави-
тельственных мер по поддержке эконо-
мики», — заявил Алексей Репик. Сейчас 
он находится на согласовании, решений 
следует ждать к концу недели, добавил 
председатель «Деловой России».

Драматизм сегодняшней ситуации 
в том, что падение нефтяных цен нало-
жилось на распространение коронави-
руса, отметил президент Национально-
го института системных исследований 
проблем предпринимательства Владимир 
Буев. В таких условиях любые меры будут 
нелишними. Однако пока правительство 
только декларирует изменения, но не во-
площает их в жизнь, констатировал он.

Например, ранее сообщили, что ма-
лому бизнесу дадут отсрочку от упла-
ты страховых взносов: сама идея глубо-
ко верна, но уже конец марта, а она никак 
кроме поручения премьер-министра 
не формализована. Хотя для этого дол-
жен быть отдельный документ. Получа-
ется, что те предприниматели, которые 
сейчас не платят отчисления, — преступ-
ники, предположил эксперт. Согласно 
плану мероприятий от 17 марта, проект 
федерального закона, закрепляющий 
с марта введение отсрочки по страхо-
вым взносам, должны внести в Госдуму 
до 27 марта, а принять до 15 апреля. Вла-
димир Буев опасается, что решение о пе-
реносе кредитных платежей тоже будет 
принято нескоро.

«Споры между нами и израильтянами отошли 
на второй план»
Посол Палестины в России Абдель Хафиз Нофаль — о временном примирении из-за коронавируса и судьбе 
«сделки века» после эпидемии

Эльнар Байназаров

В Палестине надеются, что из-за коро-
навируса Израиль и США откажут-

ся от «сделки века». Об этом в интервью 
«Известиям» заявил посол государства 
Палестина в Москве Абдель Хафиз Но-
фаль. По его словам, общая угроза по-
могла объединить усилия обеих по-
литических сил палестинцев — ФАТХ 
и ХАМАС, а также помирила на время 
арабов с Израилем. По последним дан-
ным, в республике зарегистрировано 
60 заражённых COVID-19, в том числе два 
в секторе Газа, число заболевших в Из-
раиле превышает 1,6 тыс. Посол отметил, 
что российские организации выразили 
готовность прислать медикаменты па-
лестинцам в случае обострения.

Как Палестина борется с коронави-
русом? 22 марта два первых случая 
заражения были зарегистрированы 
в секторе Газа, одной из самых густо-
населённых территорий мира. Можно 
ли сказать, что ситуация критическая?

С самого первого дня мы объявили 
чрезвычайное положение, благодаря 
этому число заражённых до сих пор 
удаётся сохранять на минимальном 
уровне (режим был введён 5 марта. — 
«Известия»). В Палестине, слава Богу, 
пока не было зарегистрировано ни од-
ной смерти от коронавируса, заболев-
ших 60 человек, из них 17 уже полно-
стью вылечились, остальные проходят 
лечение и находятся в удовлетвори-
тельном состоянии.

Наши возможности ограниченны, 
но мы делаем всё, что в наших силах: 
в городах и деревнях введён комен-
дантский час, населению запрещено 
покидать жилище без крайней необхо-
димости, наш минздрав диагностиру-
ет всех, у кого есть подозрения на ин-
фекцию. С самых первых дней, когда 
вирус добрался до Палестины, мы вве-
ли временный запрет на отправление 
религиозных культов в Вифлееме. 
А в воскресенье на пресс-конференции 
премьер-министр Мухаммед Штайе 
объявил о запрете на перемещения 
между мухафазами (провинциями) 
страны.

Тем не менее ситуация находит-
ся под контролем. В данный момент 
мы пытаемся урегулировать неболь-
шие расхождения с израильской сто-
роной относительно положения пале-

стинцев, которые работают в Израиле. 
У наших соседей зарегистрировано 
свыше 1,6 тыс. случаев заражения ви-
русом, всё гораздо серьёзнее, чем у нас.

Мы также проявили исключитель-
ную заботу о населении сектора Газа, 
где 22 марта были выявлены два пер-
вых инфицированных COVID-19.

Сотрудничают ли две основные па-
лестинские партии — ФАТХ и ХАМАС 
в борьбе с коронавирусом?

Все силы Палестины сотруднича-
ют в этом вопросе, поскольку это об-
щенациональная угроза. Как неод-
нократно заявлял премьер-министр 
Мухаммед Штайе, наша главная цель 
сейчас — побороть эпидемию, за-
быв на время все политические раз-
ногласия. Поэтому с самого первого 
дня президент Махмуд Аббас объя-
вил чрезвычайное положение и на За-
падном берегу, и в Газе. Между обе-
ими частями Палестины существует 
высокая степень координации, проб-
лем с транспортировкой медикамен-
тов между ними нет. Все действу-
ют слаженно, чётко, без партийных 
разногласий между ФАТХ и ХАМАС. 
Мы также поддерживаем контакты 
с израильской стороной, чтобы обес-
печить бесперебойную поставку ле-
карств из Рамаллы в Газу.

Повлияла ли общая угроза и на отно-
шения между Израилем и Палестиной?

Площадь Палестины всего 27 тыс. 
кв. км — небольшая в сущности тер-

ритория (имеется в виду до раздела 
на еврейское и арабское государства, 
сейчас площадь непосредственно Па-
лестины — 6220 кв. км, Израиля с учё-
том аннексированных Голанских 
высот — 22 145 кв. км. — «Известия»). 
Когда дело касается эпидемий, болез-
ней и борьбы с ними, это чувствует-
ся особенно остро. Поэтому все спо-
ры между нами и израильтянами 
временно отошли на второй план. 

На прошлой неделе президент Из-
раиля Реувен Ривлин позвонил гла-
ве Палестины Махмуду Аббасу и по-
просил о сотрудничестве в борьбе 
с коронавирусом. Создан совмест-
ный штаб по борьбе с инфекцией. Все 
понимают: только слаженная поли-

тика с обеих сторон позволит сдер-
жать дальнейшее распространение 
болезни.

Стоит ли ожидать, что из-за корона-
вируса Израиль отложит претворение 
в жизнь «сделки века»?

Нынешний мировой кризис проде-
монстрировал: даже развитые стра-
ны вроде Израиля и США, добивши-
еся огромных успехов в военных 
и гражданских технологиях, всё ещё 
не в состоянии противостоять этой 
эпидемии. По предварительным под-
счётам, потери всего мира превысят 
$6–7 трлн. Поэтому я смею полагать, 
что политическая и экономическая 
ситуация в мире после коронавируса 
будет сильно отличаться от той, что 
была до этого. И я надеюсь, что пре-
словутая «сделка века» и планы Изра-
иля аннексировать части нашей тер-
ритории останутся в прошлом.

Планирует ли Палестина обратиться 
к России за помощью в борьбе с ко-
ронавирусом?

Мы пока не подавали письмен-
ного запроса Москве, но некоторые 
российские организации сами вы-
разили готовность помочь нам. На-
пример, Императорское православ-
ное палестинское общество заявило, 
что готово поставить нам необходи-
мые медикаменты в случае их нехват-
ки. Мы безмерно благодарны нашим 
российским друзьям за это.

Чего конкретно сейчас не хватает Па-
лестине для борьбы с инфекцией?

Особо остро стоит вопрос снабже-
ния наших клиник аппаратами искус-
ственной вентиляции лёгких (ИВЛ). 
Недостаток этой техники ощущает-
ся повсеместно — даже в Италии, счи-
тающейся передовой страной, воз-
никла критическая ситуация с ИВЛ. 
Мы видели, как Москва пришла на по-
мощь Риму, послав своих специали-
стов-вирусологов. Такие поступки 
заставляют заново поверить в чело-
вечество.

Нынешняя ситуация лишний раз 
доказала: как бы далеко нас ни заво-
дил технический прогресс — мир как 
был, так и остался маленькой дерев-
ней, в которой каждый готов прийти 
на помощь соседу независимо от его 
политической позиции.

«Москва больше 
всех пострадала»
Президент оценил масштаб распространения COVID-19

 Новости

 

« НЫНЕШНЯЯ СИ‑
ТУАЦИЯ ДОКА‑
ЗАЛА: КАК БЫ 

ДАЛЕКО НАС НИ ЗАВОДИЛ 
ПРОГРЕСС — МИР КАК БЫЛ, 
ТАК И ОСТАЛСЯ МАЛЕНЬ‑
КОЙ ДЕРЕВНЕЙ, В КОТОРОЙ 
КАЖДЫЙ ГОТОВ ПРИЙТИ 
НА ПОМОЩЬ СОСЕДУ НЕ‑
ЗАВИСИМО ОТ ЕГО ПОЛИ‑
ТИЧЕСКОЙ ПОЗИЦИИ

В Алабино развёрнуто 
несколько медпостов. 
Перед началом занятий 
каждому военнослужа-
щему измерят темпера-
туру и проверят общее 
самочувствие

Гостиничному бизнесу 
и выставочным центрам 
предоставят отсрочку 
не только по процентам, 
но и по телу кредитов. 
Кроме того, будет уста-
новлен порядок возме-
щения средств по про-
центным платежам

«корейскому» пути и всё это оборвётся 
в апреле-мае, мне кажется, врачи будут 
больше всего рады тому, что мы пош-
ли по этому сценарию.

Россия будет менее уязвима, если 
мы будем готовы к худшему развитию 
событий, уверен первый заместитель 
председателя комитета Совета Феде-
рации по социальной политике Вале-
рий Рязанский.

— Но готовиться к худшему не оз-
начает, что мы должны рассчиты-
вать на худший сценарий. Ни в коем 
случае. Мы довольно оперативно за-
крыли сообщение с Китаем, который 
на тот момент был основным источ-

ником проблемы. В целом мы огра-
ничили международные перевоз-
ки. Единственное, с чем мы немного 
опоздали, так это с тем, что много 
наших граждан оказалось в Европе. 
Прилетая в Москву, они разъезжа-
ются по всей территории, — заявил 
сенатор.

По его словам, Москва и область 
лучше готовы к проблеме, поскольку 
это крупные географические центры, 
через которые проходят главные пути 
и коммуникации. Поэтому совершен-
но логично, что столице и Подмоско-
вью может быть отведена роль пунк-
тов управления процессом.

�� «ТАК ИЛИ ИНАЧЕ 
ЗАТРАГИВАЕТ»

Во второй половине дня Владимир Пу-
тин провёл совещание о мерах по под-
держке экономики России с учётом 
распространения коронавирусной 
инфекции.

— Вы все хорошо знаете, что, к сожа-
лению, эта эпидемия негативным обра-
зом отражается на всей мировой эко-
номике, на ведущих экономиках мира. 
Так или иначе это затрагивает и нашу 
страну, — заявил президент.

Правительство уже поручило ре-
гионам закрыть ночные клубы, ки-
нотеатры и развлекательные цент-
ры. Кроме того, в субъектах должны 
запретить курение кальянов в ресто-
ранах, барах и кафе. Также кабмин 
поручил Роспотребнадзору и Мин-
промторгу проработать возможность 
использования любых спиртосодер-
жащих средств для дезинфекции. Это 
касается в том числе и косметиче-
ских средств.

Минтрансу совместно с МВД, Рос-
потребнадзором и ФСБ поручено «ор-
ганизовать единовременный вывоз 
железнодорожным транспортом укра-
инских граждан на Украину из Россий-
ской Федерации и российских граждан 
в Российскую Федерацию с Украины». 
Также поручено проработать вопрос 
размещения вернувшихся из-за гра-
ницы россиян в гостиницах около 
аэропортов.

Кроме того, Минтрансу необходи-
мо поработать над вывозом россий-
ских граждан из Египта с привлече-
нием сил и средств авиакомпании 
«Бел авиа» в счёт её задолженности пе-
ред РФ за аэронавигационные услуги.

Не остался без внимания утренний 
призыв Сергея Собянина. По предпи-

санию оперативного штаба по борьбе 
с коронавирусом всех граждан старше 
65 лет в России должны будут отпра-
вить на карантин.

�� ОТКРОЮТСЯ НЕ ВСЕ

Продукция косметической промыш-
ленности зачастую содержит спирт, 
отметила исполнительный директор 
Российской парфюмерно-косметиче-
ской ассоциации Александра Скоро-
богатова. Роспотребнадзор признал 
его активным веществом в борьбе с ко-
ронавирусом, а значит, и продукция 
отрасли может быть признана дезин-
фектором и антисептиком, сказала 
эксперт. Если правительство признает 
это на официальном уровне, то граж-
дане, которые обязаны иметь на рабо-
чем месте антисептики, смогут исполь-
зовать парфюмерно-косметическую 
продукцию, заметила Александра Ско-
робогатова.

А вот кальянный бизнес в столи-
це и регионах развит несильно, рас-
сказала «Известиям» гендиректор ре-
сторанной консалтинговой компании 
Restcon Елена Перепелица. Обычно та-
кие услуги предоставляют в азиатских 
кафе, которые зарабатывают в основ-
ном на еде и алкоголе. После запре-
та курения в общественных местах — 
и в частности ресторанах — в городах 
стали появляться отдельные неболь-
шие заведения с кальяном, но уже без 
еды. Однако их количество незначи-
тельно даже в Москве. Поэтому, увере-
на эксперт, новый запрет не принесёт 
заведениям общепита существенных 
убытков.

Пока сами ТЦ и ТРЦ закрывать-
ся не будут — приостановится работа 
только развлекательных зон и киноте-

атров в составе центров, считает руко-
водитель отдела исследований CBRE 
Александр Шибаев. Региональные вла-
сти должны будут проследить, что они 
закрылись, отметил эксперт. По его 
подсчётам, в Москве 500–600 развле-
кательных заведений, включая ноч-
ные клубы, которые могут закрыться, 
а также около 750 кинозалов и отдель-
ных кинотеатров, которые уже не ра-
ботают. В среднем столичные развле-
кательные заведения приносят своим 
владельцам 5–10 млн рублей, в регио-
нах — 700–800 тыс. рублей в месяц. При 
этом в торговых центрах они создают 
немалый трафик — из-за их закрытия 
могут пострадать и магазины, отме-
тил он.

По оценке генерального директора 
S.A. Ricci Александра Морозова, поте-
ри только от недельного простоя ки-
нотеатров и рекреационных зон могут 
составить 2–3 млрд рублей в Москве 
и 14–17 млрд по всей стране. При этом 
эксперт допускает, что в ближайшее 
время, если пандемия будет разви-
ваться, последуют рекомендации за-
крыть и сами ТЦ. В таком случае поте-
ри торговой отрасли могут составить 
несколько сотен млрд рублей, спрог-
нозировал он.

Сейчас в России около 2 тыс. кино-
театров, сообщила главный редактор 
портала «Профисинема» Нина Ромо-
дановская. Как и для любого бизнеса, 
убытки от этого решения могут быть 
очень серьёзные. Закрывшись, кино-
театры не получат выручку, но вопрос 
с расходами пока ещё остаётся откры-
тым, пояснила она.

Если не будет господдержки, то по-
сле того как карантин снимут, продол-
жат работу не все кинотеатры, считает 
эксперт. Не выживут те, кто и так рабо-
тает на пределе своей рентабельности, 
у кого не было запаса прочности хотя 
бы на месяц. Это особенно касается ки-
нотеатров в регионах, добавила Нина 
Ромодановская.

За время карантина произойдёт 
переформатирование отрасли, пе-
релом, о котором эксперты говорят 
уже несколько лет: уйдут в онлайн 
те премьеры, которые не требуют 
большого экрана, продолжила она. 
По её словам, прежде всего речь идёт 
о незрелищных драмах, мелодрамах 
и ромкомах.

— Уйдя сейчас в онлайн, они там 
и останутся. Отрасль не будет преж-
ней, — подчеркнула Нина Ромоданов-
ская.

 

Гарнизоны особого внимания
A Сейчас на площадке в Ала-

бино совершенствуют тех-
нику экипажи машин, задействован-
ных в параде. В начале апреля общие 
тренировки начнутся для «пеших ко-
робок».

�� УСИЛЕНИЕ УСТАВА

Распорядок дня в соответствии с уста-
вом внутренней службы и так органи-
зован с учётом того, чтобы сохранить 
здоровье военнослужащих и предот-
вратить распространение инфекций 
в воинском коллективе, рассказал до-
цент РЭУ имени Плеханова полковник 
Александр Перенджиев.

— Сейчас принимают ещё бо-
лее действенные меры, — сообщил 
он «Известиям». — Организовать это 
в войсках несложно. Измерять тем-
пературу можно на утреннем осмотре, 
где проверяют внешний вид солдат, 
и затем дважды в день на построени-
ях. Сейчас сложная ситуация. Пере-
носить можно многие мероприятия, 
но не торжественную церемонию. 
Было бы странно, если бы вирус по-
бедил юбилейный парад.

Ограничение контактов  — пра-
вильная мера, которая должна сни-
зить риск распространения нового ви-
руса, отметила врач-инфекционист 
Анна Орешкова. В то же время одно-
го измерения температуры, по её мне-
нию, явно недостаточно. На опреде-
лённых стадиях у некоторых людей 
COVID-19 может и не вызывать повы-
шенной температуры. Поэтому воен-
ные медики должны особенно тща-
тельно осматривать бойцов.

— Сейчас всем необходимо внима-
тельно относиться к любым, даже са-
мым малозаметным симптомам как 
у себя, так и у окружающих, — подчер-
кнула эксперт.

�� НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ

Сообщений о случаях заражения лич-
ного состава Вооружённых сил коро-
навирусом пока не было. Воинские 
части в большинстве своём находят-
ся на удалении от крупных городов 
и пограничных пунктов. Они обеспе-
чены всем необходимым, чтобы нести 
службу, практически не контактируя 
с внешним миром.

Самочувствие участников пара-
да и в прежние годы было на особом 
контроле. К примеру, последние дни 
накануне торжественной церемонии 
все солдаты и курсанты, в том числе 
живущие в общежитиях старшекурс-
ники, проводят в казармах под при-
смотром офицеров, чтобы исключить 

любые случайности. Ведь если воен-
нослужащий простудится или отра-
вится, заменить его в строю будет не-
возможно. Даже солдат с идеальной 
строевой подготовкой не сможет за-
нять место в натренированном и сла-
женном расчёте.

Ранее глава Минобороны Сергей 
Шойгу сообщил, что в 2020-м военный 
парад на Красной площади будет более 
масштабным, чем в прошлом и поза-
прошлом годах. Он будет длиться пол-
тора часа. В торжественной церемонии 
должны принять участие 15 тыс. воен-
нослужащих и 375 единиц сухопутной 
и авиационной техники. Планирова-
лось, что главными гостями на меро-
приятии станут ветераны, если в связи 
с развитием эпидемии не будет при-
нято иное решение. Для них готовят 
специальную праздничную програм-
му, рассчитанную на четыре дня.

В отличие от прошлогоднего па-
рада, в котором участвовала толь-
ко проверенная временем техника, 
на предстоящей церемонии военные 
намерены представить новинки. Сре-
ди них, в частности, система дистан-
ционного минирования. В её состав 
входят две боевые и две транспор-
тно-заряжающие машины на шасси 
«КамАЗа». Кроме того, зрители смогут 
увидеть тяжёлые огнемёты ТОС-2 «То-
сочка».

В нынешнем году все военнослу-
жащие, которые примут участие в па-
раде в Москве и других городах, полу-
чат памятную медаль от Минобороны. 
На её лицевой стороне выгравирова-
на сцена торжественной церемонии. 
На фоне Государственного истори-
ческого музея по брусчатке Красной 
площади идёт танк Победы Т-34/85, 
за которым следуют два новейших 
Т-90. В небе движется топливозаправ-
щик Ил-78 с выпущенным топливным 
шлангом. Его сопровождает штурмо-
вик Су-24. Сверху над этой панора-
мой изображён орден Отечественной 
войны. На оборотной стороне под гер-
бом Министерства обороны надпись: 
«За участие в военном параде в озна-
менование 75-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 гг.».
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Запасной инстинкт
A В магазинах у дома сред-

ний чек покупки составил 
515 рублей, что на 24% выше прошло-
годнего, а выручка поднялась на 18%.

Неделей ранее таких всплесков 
торговля не фиксировала, отметили 
в компании. Так, в Московском реги-
оне средний чек значительно увели-
чивался относительно прошлого года 
лишь в гипермаркетах — в полтора раза, 
до 2,5 тыс. рублей, а объём продаж тог-
да вырос на 54%. В супермаркетах по-
казатель составил 445 рублей, что 
было выше на 2%, хотя выручка торго-
вых точек не изменилась. Средний чек 
в магазинах у дома составлял 442  руб-
ля — плюс 9%, и объём продаж тогда 
оставался прежним.

Директор по маркетингу «Платфор-
мы ОФД» Леонид Симаков пояснил 
«Известиям», что в столичном регио-
не именно на минувшей неделе спрос 
на продукты питания был особенно за-
метен. Сумма среднего чека подскочи-
ла из-за того, что потребители дела-
ли запасы, приобретая много товаров 
за раз. В итоге совокупный оборот ри-
тейла увеличился. Эксперт отметил: 
на фоне развития ситуации с корона-
вирусом значительно вырос объём 
безналичных операций — покупате-
ли чаще оплачивали товары картами.

В регионах наблюдается схожая ди-
намика, хотя пока рост показателей 
не такой значительный, как в столи-

це и области, следует из данных ком-
пании. Так, по России в гипермаркетах 
средний чек покупки на прошлой не-
деле составил 690 рублей, что на 14% 
выше, чем в тот же период прошлого 
года. А объём продаж поднялся лишь 
на 8%. В супермаркетах первый показа-
тель составил 450 рублей (+15%), а обо-

рот превысил прошлогодний на 17%. 
В магазинах у дома средний чек покуп-
ки достиг 335 рублей, увеличившись 
на 10,5%, выручка поднялась на 11%.

�� НЕ ТОЛЬКО ГРЕЧКА

По словам пресс-секретаря Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Ильи Власенко, на прошлой 
неделе в чеке жителей столичного ре-
гиона преобладали товары с длитель-
ным сроком хранения.

— Спрос на гречку, макароны, сани-
тайзеры и туалетную бумагу подско-
чил в разы, а продажи овощных, рыб-

ных и мясных консервов и колбасы 
увеличились на 15–20%, — сказал он. — 
Но уже с конца прошлой недели компа-
нии, входящие в АКОРТ, наблюдают за-
метное снижение ажиотажного спроса.

Илья Власенко добавил: резких из-
менений цен в торговых сетях на со-
циально значимые продукты не было, 

несмотря на повышенный спрос на не-
которые товары. Для формирования 
дополнительных запасов ритейле-
ры проводят переговоры с постав-
щиками, которые уже предлагают 
продукцию по более высокой стои-
мости — с учётом нового курса валют 
и спроса. Но пока речь идёт о перего-
ворных ценах, которые выросли всего 
на несколько процентов, отметил Илья 
Власенко. Торговые сети будут сдер-
живать подорожание товаров в инте-
ресах покупателей, заверил он.

Директор по маркетингу и клиент-
скому сервису «Утконос онлайн» Ми-
хаил Морозов сказал «Известиям»: 
средний чек в пиковые дни прошлой 
недели по сравнению с аналогичным 
периодом 2019 года увеличился на 37%, 
а самыми популярными стали товары 
категорий «бакалея сыпучая» (рост со-
ставил 514%) и «консервы» (+486%).

В сети Х5 Retail Group сообщи-
ли «Известиям», что розничные цены 
на социально значимые товары, вклю-
чая наиболее востребованные сейчас 
позиции, стабильны. В «Ленте» завери-
ли, что цен не повышали, дефицита нет.

В «Магните», «Ашане», Mеtro Cash & 
Carry на запросы «Известий» на момент 
публикации не ответили.

Тем временем в Федеральной анти-
монопольной службе 23 марта заяви-
ли, что усиливают контроль над цена-
ми на социально значимые продукты, 
такое поручение подписал глава ве-
домства Игорь Артемьев. Территори-

альные управления ФАС начали более 
тщательно следить за выявлением не-
обоснованного роста стоимости ба-
зовых товаров. Особое внимание спе-
циалисты уделяют хлебобулочным 
изделиям, крупам, мясу, яйцам, мас-
лу, овощам и фруктам. Дело в том, что 
начали поступать жалобы от граждан 
на подорожание социально значимых 
продуктов — крупы, в том числе греч-
ки, сахара, муки, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе антимонопольно-
го ведомства.

�� НЕБОЛЬШОЕ ПОДОРОЖАНИЕ

В пресс-службе Минпромторга «Из-
вестиям» сказали, что мониторят си-
туацию на потребительском рынке 
практически в ежеминутном режиме: 
дефицита товаров не наблюдается, 
ценовых всплесков также нет — по ин-
формации от самих торговых органи-
заций и региональных властей.

Нет пока и официальной статисти-
ки о колебании цен на прошлой неде-
ле. «Известия» опросили региональные 
власти о том, какие цены они фикси-
ровали на локальном уровне. В мини-
стерстве экономического развития 
и инвестиций Нижегородской области 
ответили: с 10 по 16 марта розничные 
цены снижались на яблоки, мясо кур, 
крупу гречневую ядрицу, масло сли-
вочное и свинину — на 1,3–6,1%. В де-
партаменте потребительского рынка 
и туризма Тюменской области отмети-
ли, что средние потребительские цены 
на пшено снизились на 5,51%, на капу-
сту белокочанную свежую — на 6,53%, 
соль поваренную пищевую — на 10,79%.

В министерстве экономическо-
го развития и торговли Камчатско-
го края «Известиям» сообщили, что 
в первой половине февраля в регионе 
фиксировался рост цен на плодоовощ-
ную продукцию — максимум на 50%. 
Но в первой половине марта ситуа-
ция стабилизировалась, поскольку 
возобновились поставки продукции 
из КНР. В департаменте потребитель-
ского рынка Ростовской области от-
метили: с 16 по 19 марта наблюдался 
повышенный спрос на товары длитель-
ного хранения, хотя уже сейчас ситуа-
ция изменилась.

 

Стоп машинам
Зарубежным автозаводам в РФ предрекли 
массовый простой

Александр Волобуев, 
Ирина Цырулёва

П роблемы на европейских заводах 
и пандемия вируса COVID-19 могут 

спровоцировать массовую остановку 
выпуска машин на предприятиях в РФ, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты и участники рынка. Во вторник 
о вынужденных двухнедельных канику-
лах с конца марта — начала апреля офи-
циально объявили Volkswagen и группа 
PSA. Их потери аналитики оценивают 
в 10–11 млрд и 2 млрд рублей соответ-
ственно. К маю ситуация в автопроме 
может усугубиться — другие автокон-
церны также рассматривают негатив-
ные сценарии.

�� ВРЕМЕННЫЕ ТРУДНОСТИ

24 марта о вынужденной приостанов-
ке производства официально сообщи-
ли Volkswagen и группа PSA (бренды 
Peugeot, Citroёn и Opel).

В Volkswagen Group Rus отметили, 
что в связи с нехваткой автокомпонен-
тов, поставляемых с заводов ЕС, вынуж-
дены приостановить работу предпри-
ятия в Калуге с 30 марта по 10 апреля. 
На тот же срок прекратится контракт-
ная сборка на мощностях группы «ГАЗ» 
в Нижнем Новгороде. Каких именно де-
талей не хватает предприятию, в компа-
нии «Известиям» не пояснили. Директор 
по коммуникациям Volkswagen Group 
Rus Наталья Костюкович сказала, что 
в случае необходимости сроки могут 
быть продлены.

— Период приостановки производ-
ства будет квалифицироваться как про-
стой и оплачиваться производствен-
ному персоналу согласно российскому 
законодательству (2/3 зарплаты. — «Из-
вестия»), — сообщили в компании. Там 
уверяют, что приостановка работы за-
водов в РФ не отразится на поставках 
автомобилей VW и запчастей.

На предприятии VW в Калуге мощ-
ностью 225 тыс. машин в год сегод-
ня собирают три модели: Volkswagen 
Tiguan, Volkswagen Polo и Skoda Rapid, 

в Нижнем Новгороде — модели Skoda 
Octavia и Kodiaq (мощность предприя-
тия 132 тыс. авто в год).

Сотрудников завода «ПСМА Рус» (со-
вместное предприятие PSA и Mitsubishi) 
в Калужской области с 1 по 3 апреля и с 6 
по 10 апреля включительно отправят 
в оплачиваемые отпуска, сообщили 
в российском офисе PSA. Среди причин 
помимо закрытия европейских заводов 
в компании называют потенциальные 
риски для персонала, а также принима-
емые меры по борьбе с коронавирусом. 
Там также отмечают, что даты приоста-
новки могут быть скорректированы.

Мощность «ПСМА Рус» — 125 тыс. ав-
томобилей в год. Здесь собирают моде-
ли группы PSA (Peugeot 408, Citroen C4; 
Peugeot Traveller, Citroën Spacetourer, 
Opel Zafira Life; коммерческие фур-
гоны: Opel Vivaro, Peugeot Expert, 
Citroen Jumpy), а также внедорожники 
Mitsubishi Outlander и Pajero Sport.

В MMC Rus (официальный дистри-
бьютор Mitsubishi) уточнили «Извести-
ям», что автомобилей японского брен-
да приостановка не коснётся, сборочная 
линия продолжит работать.

Об угрозе временного прекраще-
ния производства или снижении объ-
ёмов выпуска во вторник также сооб-
щили в группе Sollers (УАЗ, ЗМЗ, Ford 
Sollers и Mazda Sollers). Но там сослались 
не на дефицит компонентов, а на резкое 
падение спроса на автомобили на фоне 
COVID-19. По словам представителя 
компании, трафик клиентов в автоса-
лонах Москвы и Санкт-Петербурга упал 
на 40% и продолжит снижаться в реги-
онах, если эпидемиологическая ситу-
ация будет развиваться по негативно-
му сценарию.

В «АвтоВАЗе» и Nissan сообщили, что 
предприятия работают в штатном ре-
жиме. В «АвтоВАЗе» добавили, что не-
обходимые решения принимаются опе-
ративно. PR-директор Toyota в России 
Наталья Астафьева сказала «Известиям», 
что на данный момент подтверждённых 

планов по остановке производства в РФ 
нет, но прорабатываются «различные 
сценарии на случай ухудшения эпиде-
миологической ситуации».

В «Киа Моторс Россия и СНГ» отме-
тили, что намерены «поддерживать ба-
ланс спроса и предложения». Там доба-
вили, что в настоящий момент поставки 
нормализуются — производственные 
мощности в Корее и Китае восстанови-
ли свою работу после непродолжитель-
ной остановки в феврале.

КамАЗ обеспечен автокомпонента-
ми и заказами до конца апреля, произ-
водственные планы на май-июнь про-
рабатываются, сообщил «Известиям» 
представитель предприятия. Пред-
ставители Renault, Hyundai на запро-
сы на момент публикации не ответили.

— В такой ситуации никто не застра-
хован от остановки производства, по-
скольку речь может идти о каком-либо 
критичном узле либо автокомпоненте. 
Локализация производства в данном 
случае не имеет значения, — сказал «Из-
вестиям» аналитик по транспорту «ВТБ 
Капитал» Владимир Беспалов.

�� В ЗОНЕ РИСКА

Руководитель аналитического депар-
тамента AMarkets Артём Деев считает, 
что двухнедельные вынужденные ка-
никулы могут обойтись VW примерно 
в 10–11 млрд рублей, группе PSA — в не-
сколько миллиардов.

По словам эксперта, не меньшую 
угрозу для отечественного автопро-
ма, чем COVID-19, представляет наме-
тившееся падение спроса на фоне ка-
рантина.

— Люди меньше всего думают сейчас 
о приобретении автомобиля. Все силы 
направлены на то, чтобы перейти на уда-
лённую работу (для кого это возможно) 
или вообще её не потерять, — сказал он.

Продажи новых машин в марте 
и апреле будут положительными — ди-
леры реализуют остатки по ценам про-
шлого года, а покупателей стимулирует 
обвал рубля, отметил глава «Автостата» 
Сергей Целиков. Но в мае-июне, по сло-

вам эксперта, нужно ожидать резкого 
провала.

— В Европе пик распространения ко-
ронавируса ещё не пройден, соответ-
ственно, ситуация может ухудшиться. 
Тогда остановка заводов европейских 
брендов, вероятнее всего, будет прод-
лена, — сказал он.

Эксперт также не исключил оста-
новки предприятий и других автобрен-
дов, а также полного ухода с рынка от-
дельных игроков до конца года. По его 
мнению, в зоне риска находятся Nissan 
и группа PSA, а дольше всего продер-
жатся в случае усугубления ситуации 
с COVID-19 корейские бренды и «Авто-
ВАЗ».

Падение продаж по итогам года не-
избежно, считает Сергей Целиков. При 
благоприятном сценарии — на 10%, при 
неблагоприятном (дальнейшее осла-
бление рубля, затягивание кризиса с ко-
ронавирусом) — до 30%.

Артём Деев даёт ещё более песси-
мистичный прогноз: в КНР за полто-
ра месяца карантина реализация но-
вых машин рухнула на 80%, а в Европе 
наблюдается отрицательная динами-
ка на уровне 50–70%, поэтому и Россию 
может ожидать что-то подобное. При 
неблагоприятном развитии ситуации 
миллиардные убытки грозят абсолют-
но всей автомобильной отрасли в РФ, 
уверены оба эксперта.

Владимир Беспалов отмечает, что 
помочь рынку могло бы усиление мер 
господдержки. О них недавно объя-
вил Минпромторг — чиновники пред-
ложили распространить действие про-
граммы льготного автокредитования 
«Семейный автомобиль» на семьи с од-
ним ребёнком (сейчас в ней могут уча-
ствовать семьи с двумя и более детьми) 
и увеличить максимальную стоимость 
автомобиля до 1,5 млн рублей. В Мин-
промторге на момент публикации не от-
ветили на запрос «Известий» о том, рас-
сматриваются ли дополнительные меры 
поддержки автомобильной отрасли.

Мария Перевощикова

Т урбизнес в крупных городах Рос-
сии может потерять четверть годо-

вой выручки, только столица — около 
100 млрд рублей, оценили ситуацию 
для «Известий» участники рынка. 
В катастрофическом положении сей-
час отели — поток туристов в Москву 
и Санкт-Петербург упал на 95%. В ре-
зультате без работы могут остаться 
1–1,5 млн человек. При этом, несмо-
тря на пандемию, россияне активно 
бронируют курорты Сочи и Крыма 
на лето: спрос по сравнению с мар-
том 2019 года вырос на треть.

�� КАТАСТРОФИЧЕСКОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ

Для борьбы с распространением коро-
навируса в Москве и Санкт-Петербурге 
приостановлены массовые деловые 
и развлекательные мероприятия, 
временно закрыты выставки, музеи 
и другие общественные пространства. 
В результате в марте поток туристов 
в обоих городах сократился на 95% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, рассказал «Извес-
тиям» Сергей Ромашкин, генеральный 
директор туроператора «Дельфин» — 
одного из крупнейших по России. Тен-
денцию подтвердил глава турагент-
ства «Алеан» Илья Уманский.

Из-за уменьшения деловой ак-
тивности снизилось число туристов 
и в других крупных городах, таких 
как Екатеринбург, Казань, Самара, 
Владивосток, куда обычно приезжа-
ют именно в командировки, отметил 
заместитель гендиректора туропе-
ратора «Академсервис» Александр 
Курносов.

Урон туристической отрасли 
этих городов будет зависеть от того, 
как долго продолжится эпидемия 
COVID-19, сказал Сергей Ромашкин. 
По прогнозам исполнительного ди-
ректора Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майи Ломидзе, ско-
рее всего, положение поменяется 
не ранее середины мая. В таком слу-
чае отрасль потеряет 20–25% годо-
вой выручки, только Москва — око-
ло 100 млрд рублей, спрогнозировал 
Сергей Ромашкин.

Тенденцию подтвердил Алек-
сандр Курносов. По его словам, толь-
ко иностранные туристы из дальнего 
зарубежья приносят столичной тур-
отрасли выручку до 50 млрд рублей 
в месяц.

По словам Майи Ломидзе, пока 
власти не давали распоряжений о за-
прете путешествий внутри страны 
или закрытии гостиниц и санаториев. 
На момент публикации в Ростуриз-
ме на запрос «Известий» не ответили.

Однако в Петербурге и других 
городах отелям из-за отсутствия 
постояльцев приходится времен-
но закрываться, рассказал Алек-
сандр Курносов. Деньги туристам 
в этом случае должны возвращаться 
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по форс-мажорным обстоятельствам, 
отметил он.

— Ситуация у отелей в крупных го-
родах катастрофическая, их загруз-
ка составляет только 5–12%. Соб-
ственникам гостиниц приходится 

сокращать персонал. В результа-
те по всей России может появиться 
1–1,5 млн безработных, — спрогнози-
ровал вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров (ФРиО) Ва-
дим Прасов.

Сейчас только в Москве работа-
ет более 1,5 тыс. гостиниц. Две трети 
принадлежат малым и средним пред-
принимателям, около половины уже 
сейчас стоят полностью пустыми, 
рассказал председатель комиссии 
по гостиничному бизнесу московско-
го городского отделения «Опоры Рос-
сии» Игорь Лаврик. Гостиницы Петер-
бурга, по данным эксперта, находятся 
примерно в таком же положении.

Крупные игроки рынка принима-
ют все меры для удержания клиен-
тов и предотвращения вывода денег 
из оборота, например предлагают пе-
ренести сроки бронирования, отме-
тил председатель совета директоров 
ГК «Трансстройинвест» Алексей Фо-
менко.

Также в последние дни начали за-
крывать санатории — ведомственные 
и принадлежащие компаниям с гос-
участием, сказал Сергей Ромашкин.

— «Газпром» приостановил работу 
своих отелей в Красной Поляне «По-
ляна 1389» и «Гранд Отель Поляна», 
ожидается и закрытие санаториев 
МВД, — рассказал он.

�� НАДЕЖДЫ ОТРАСЛИ

Несмотря на пандемию коронави-
руса, представители туристической 
отрасли отметили явное увеличе-
ние бронирований отелей на курор-
тах Краснодарского края и Крыма 
на летний период, рассказала Майя 
Ломидзе. Сейчас девять из десяти за-
просов на подбор тура — на россий-
ские курорты (один из десяти — же-
лание купить путешествие за границу 
на осень), подтвердила тенденцию за-
меститель генерального директора 
турагентства Ariata Дарья Деняпки-
на. Она отметила: в самых популяр-
ных гостиницах на отечественных 
курортах уже не осталось свобод-
ных номеров.

Количество бронирований в Крым 
выросло на 30% по сравнению с ана-
логичным периодом 2019-го, на курор-
ты Краснодарского края — более чем 
на 10%, рассказал Сергей Ромашкин.

Но, даже несмотря на это, к лету сто-
ит ожидать закрытия туроператорских 
и турагентских компаний, поскольку 
большинство из них специализирова-

лось на выездном зарубежном туриз-
ме, считает Майя Ломидзе.

— Если пандемия закончится хотя 
бы к лету, то закроется 30% компаний. 
Это самый оптимистичный прогноз, — 
спрогнозировала она.

Ранее правительство РФ разрабо-
тало и утвердило план противодей-
ствия негативному влиянию панде-
мии COVID-19 на экономику. На борьбу 
с распространением инфекции и под-
держку наиболее пострадавших от-
раслей направят до 300  млрд рублей.

Сейчас ФРиО совместно с «Опо-
рой России» и другими обществен-
ными организациями ведёт с кабми-
ном переговоры о мерах поддержки 
тур отрасли. В частности, речь идёт 
о вводе годовой отсрочки по налогам 
на имущество, на землю, на прибыль 
для собственников отелей, по НДС. 
Также ведутся переговоры о субсиди-
ровании кредитов, покрытии части за-
работной платы сотрудников гости-
ниц, сказал Вадим Прасов.

 

Привыкайте к дистанции
На приём в банк запишут по WhatsApp

Вадим Арапов, Инна Григорьева, 
Елена Сидоренко

С ервис записи клиентов в офис бан-
ка с помощью WhatsApp запустит 

ВТБ, рассказал «Известиям» старший 
вице-президент кредитной организа-
ции Никита Чугунов. Эта мера долж-
на минимизировать ожидание клиен-
тов в общественных местах, а также 
уменьшить скопление людей, что ста-
ло опасным в условиях распростра-
нения коронавируса. В опрошенных 
банках из топ-30 рассказали, что к ним 
можно записаться удалённо, но не че-
рез WhatsApp, а используя другие ка-
налы связи. Эксперты считают, что 
гражданам удобнее общаться с фи-
нансовой организацией именно че-
рез мессенджер, а в будущем контакты 
с клиентами возьмут на себя виртуаль-
ные помощники с искусственным ин-
теллектом.

�� ЗАПИСЬ НА РАССТОЯНИИ

В конце марта появится возможность 
посетить отделение ВТБ в определён-
ное время, записавшись через чат-бот 
в мессенджере WhatsApp. По словам 
вице-президента ВТБ Никиты Чугу-
нова, время ожидания для клиентов 
будет менее пяти минут.

— В ситуации распространения ко-
ронавируса такая услуга особенно ак-
туальна, потому что сократит время 
пребывания в общественном месте. 
При этом мы планируем перевод всех 

продуктов в онлайн-каналы на 100% 
к 2022 году, — сказал он.

Пилотный проект нового серви-
са будет доступен в 43 отделениях 
ВТБ в Москве и Московской облас-
ти из 1,5 тыс. по всей России. После 
его успешного тестирования плани-
руется расширить перечень каналов, 
а также запустить запись клиентов 
в офис в других мессенджерах, сооб-
щили в ВТБ.

Там прогнозируют, что по пред-
варительной записи ожидается еже-
месячно около 2,5 тыс. граждан. Все-
го второй по активам банк России 
обслуживает более 13,3 млн актив-
ных клиентов, следует из презента-
ции результатов работы розничного 
бизнеса за 2019 год. Нововведение со-
кратит очереди за талончиками, кото-
рые до сих пор присутствуют в офи-
сах крупных банков. Также удастся 
избежать большого скопления людей, 
что стало крайне опасным из-за пан-
демии коронавируса.

�� У КОНКУРЕНТОВ

«Известия» обратились в топ-30 бан-
ков с вопросом, планируют ли они 
запускать онлайн-запись в свои от-
деления через мессенджеры. В финан-
совых организациях проигнорирова-
ли этот вопрос, однако рассказали 
о похожих каналах связи. Так, в Рос-
банк записаться на встречу можно 
через контакт-центр, сообщила ди-
ректор департамента сети и разви-

тия продаж банка Людмила Черны-
шева. В Сбербанке удалённая запись 
возможна только для клиентов с па-
кетами «Сбербанк Премьер» и «Сбер-
банк Первый», куда входят услуги 
персонального менеджера, заявили 
в пресс-службе кредитной организа-
ции. Первый обойдётся в 2,5 тыс. руб-
лей в месяц, а второй — в 10 тыс. руб-
лей за аналогичный период, следует 
из информации на сайте финансовой 
организации.

В Райффайзенбанке записаться 
на конкретное время можно по теле-
фону, рассказала «Известиям» руко-
водитель управления каналов продаж 
кредитной организации Мария Маг-
деева. По её словам, услуга не поль-
зуется большой популярностью, по-
тому что большую часть услуг можно 
получить удалённо. Например, от-
крыть счёт, подать заявку на кредит 
или рефинансирование, а также за-
казать карту.

У Совкомбанка похожая возмож-
ность реализована через мобиль-
ное приложение, сообщили в пресс-
службе организации. При записи 
можно выбрать следующие цели ви-
зита: консультация по кредиту, за-
крытие вклада или кредита, оформ-
ление депозита, займа, карты или 
ипотеки, перевод пенсии.

В МКБ реализована функция за-
писи в отделения банка при форми-
ровании заявки на продукт онлайн. 
Если услуга требует посещения 
офиса, то клиенту, оставившему за-
явку,  перезванивает специалист 
контакт-центра и предлагает назна-
чить встречу в отделении, сообщи-
ли в пресс-службе финансовой орга-
низации.

Банк «Открытие» предлагает кли-
ентам выбрать время и отделение 
обслуживания через сайт, заполнив 
форму в разделе «Офисы и банкома-
ты».

— Запись онлайн давно и успешно 
практикуют госучреждения, но пока 
эта практика не очень распростране-
на в кредитных организациях, — кон-
статировал старший вице-президент, 
директор департамента администри-
рования и развития сети банка «От-
крытие» Алексей Верхутин.

По его словам, опция будет наибо-
лее востребованной в центральных 
офисах крупных городов, где наблю-
дается высокая загрузка.

�� ДЛЯ КОГО

Востребованность чат-ботов в мес-
сенджерах будет зависеть в первую 
очередь от функционала, который 
туда зашьёт банк, считает гендирек-
тор аналитического агентства «Биз-
несДром» Павел Самиев. Кредитные 
организации развивают виртуальных 
помощников на основе нейросетей 
и искусственного интеллекта, так что 
в перспективе все контакты с граж-
данами будут проходить через них, 
добавил он.

— Если доступна будет только за-
пись на приём в отделение, то не вижу 
разницы между этим способом 
и онлайн-регистрацией или звон-
ком в колл-центр. Однако будущее 
за чат-ботами и роботами-автоот-
ветчиками на основе искусственно-
го интеллекта. Эти технологии актив-
но внедряются и пока имеют изъяны. 
Например, роботы не всегда понима-
ют, что от них хочет клиент. Со време-
нем их будет не отличить от живого 
специалиста, — полагает он.

Гражданам гораздо проще общать-
ся через чаты, нежели долго ждать от-
вета оператора колл-центра или фи-
зически посещать банк. Это для них 
меньший стресс, считает директор 
и партнёр компании «Интеллектуаль-
ный резерв» Павел Мясоедов.

Адвокат по медицинским вопро-
сам, бывший главный инфекционист 
Ханты-Мансийского автономного 
округа Анна Орешкова приветство-
вала нововведение. По её словам, 
мера ВТБ направлена на ограниче-
ние контактов между людьми в ситу-
ации, когда совсем отменить их пока 
нельзя.

— Кто-то из клиентов банка может 
быть инфицирован или являться пе-
реносчиком вируса. Соответствен-
но, чем дольше ты стоишь в очереди 
в такой среде, тем больше вероят-
ность заразиться. Даже если вирус 
попадёт в организм в небольшом 
количестве, то нет гарантий, что 
он справится с такой нагрузкой. Учи-
тывая ситуацию в Москве, нужно 
принять все меры, чтобы ограничить 
контакты между людьми, — конста-
тировала она.

Анна Орешкова отметила, что сей-
час максимально возможное количе-
ство услуг для населения следует пе-
ревести в онлайн-режим.
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Нал не удал
Ритейлеры требуют снизить эквайринг на время пандемии

Наталья Ильина

Торгово-промышленная палата (ТПП) 
РФ готовит письмо в Центробанк с тре-

бованием снизить максимальный размер 
эквайринга в два раза — до 1% — на время 
активной фазы распространения корона-
вируса в России. Об этом «Известиям» рас-
сказал глава комитета по развитию элек-
тронной торговли ТПП Алексей Фёдоров. 
В этом случае ритейлеры смогут делать 
скидки при оплате картой — это будет мо-
тивировать клиентов избавиться от на-
личных, которые могут быть переносчи-
ком инфекции. В банках утверждают, что 
изменение тарифов займёт полгода, при 
этом кредитным организациям придётся 
отказаться от кэшбэк-программ.

�� НАЛИЧНАЯ ИНФЕКЦИЯ

Комитет по развитию электронной тор-
говли ТПП РФ готовит письмо в ЦБ с ини-
циативой снизить максимально допу-
стимый размер интернет-эквайринга 
до 1% — хотя бы на время активной фазы 
распространения коронавируса, расска-
зал «Известиям» председатель комитета 
Алексей Фёдоров. Он отметил, что сей-
час комиссия за приём электронных пла-
тежей составляет в среднем 2%.

Снижение тарифов позволит ритей-
лерам стимулировать потребителей 
пользоваться картами — например, пре-
доставлять скидки на этот способ опла-
ты, пояснил Алексей Фёдоров. Он до-
бавил, что предоплата сократит долю 
невыкупленных заказов, следователь-
но, уменьшатся и логистические издерж-
ки — это позволит не повышать цены вме-
сте с рынком. Такая мера увеличит долю 
безналичного расчёта в три раза, ожида-
ет представитель ТПП РФ.

— Удешевить эквайринг необходимо 
в условиях распространения коронави-
руса, поскольку наличные деньги могут 
быть переносчиком инфекции. Нередко 
еду заказывают россияне, вернувшиеся 
из стран с неблагоприятной эпидемио-
логической ситуацией. Курьеры рискуют 
заразиться, поскольку они принимают 
и выдают сдачу наличными деньгами, — 
пояснил Алексей Фёдоров.

Регулятор предупредил банки, что 
переносчиком инфекции могут быть 
купюры: на бумаге коронавирус живёт 
три-четыре дня. Ранее «Известия» пи-
сали, что опасность представляют бан-
коматы замкнутого типа (ресайклеры), 
которые выдают клиентам только что 
внесённые деньги. Во вторник ЦБ реко-
мендовал кредитным организациям от-
ключить функцию рециркуляции в та-
ких АТМ, чтобы деньги выдерживались 
в банке не менее четырёх дней до даль-
нейшего использования.

Доля оплаченных наличными за-
казов в среднем по стране составляет 
70%, оценил Алексей Фёдоров. Он отме-
тил, что в марте онлайн-продажи про-
дуктов выросли более чем на четверть. 
Кроме того, из-за коронавируса ритей-
лерам приходится нести расходы на до-
полнительные защитные средства для 
курьеров. Например, в Delivery Club раз-
носчикам заказов выдаются медицин-
ские маски, перчатки и антисептики для 
рук, рассказал «Известиям» представи-
тель сервиса.

Уменьшение эквайринга до 1% — вер-
ный шаг, но недостаточный: оптималь-
ный тариф составляет 0,4%, счита-
ет руководитель финансовой службы 
Wildberries Владимир Бакин. Он под-
черкнул, что ритейлеры со своей сторо-
ны предлагают клиентам дополнитель-
ные скидки на некоторые товары при 
оплате картой онлайн.

Порог именно в 0,4% установлен и в Си-
стеме быстрых платежей (СБП) при опла-
те по QR-коду, подчеркнул глава Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли Артём 
Соколов. По его словам, в долгосрочной 
перспективе СБП станет полноценным 
аналогом оплате картой, однако для этого 
в системе нужны новые функции (напри-
мер, перечисление по модели «подписки»), 
а также к ней должен присоединиться 
Сбербанк. Поэтому в ближайшее время 
снижение ставки эквайринга — важная 
мера для поддержания онлайн-ритейле-
ров, считает Артём Соколов.

�� БЕЗ КЭШБЭКА

По закону «О национальной платёж-
ной системе», у Центробанка есть пра-
во устанавливать максимальные тари-

фы эквайринга, однако ранее регулятор 
этим правом не пользовался. Тем не ме-
нее 20 марта ЦБ назвал возможное огра-
ничение предельных комиссий за при-
ём платежей для онлайн-покупок одной 
из мер поддержки во время пандемии 
коронавируса. На запрос «Известий» 
о предложении ТПП РФ ограничить эк-
вайринг 1% в Банке России не ответили.

Регулятор провёл дистанционную 
встречу по теме эквайринга с кредитны-
ми организациями на площадке Ассо-
циации банков России (АБР), рассказал 
«Известиям» вице-президент АБР Алек-
сей Войлуков. Он отметил, что ЦБ при-
нял во внимание позицию участников 
рынка: установление новых комиссий 
по эквайрингу займёт не менее полуго-
да, а также потребует множества личных 
контактов для заключения новых дого-
воров — это противоречит необходимо-
сти минимизировать физическое взаи-
модействие из-за пандемии.

— Выгода в 0,5–1% не решит финан-
совые трудности ритейлеров, а также 
не позволит сделать достойную скид-
ку конечному покупателю. Кроме того, 
ритейлер не сможет вводить акции для 
одного из способов оплаты, поскольку 
это противоречит закону «О защите прав 
потребителей», — отметил Алексей Вой-
луков.

Снижение комиссии за интернет-эк-
вайринг потребует изменения тарифов 
платёжных систем за межбанковские 
перечисления (интерчендж), которые 
составляют основную часть тарифа, 
отметил начальник управления по про-
дажам и развитию интернет-эквайрин-
га Промсвязьбанка Равиль Айсин. По его 
словам, этот процесс займёт от несколь-
ких недель до нескольких месяцев и мо-
жет завершиться уже после окончания 
эпидемии коронавируса.

Резкое снижение тарифов повлечёт 
убытки для большинства банков, выпу-
скающих карты с кэшбэком, поскольку 
в них заложены ожидания по доходам 
от эквайринга, подчеркнул руководи-
тель направления развития электрон-
ной коммерции Райффайзенбанка Геор-
гий Коннов.

В платёжной системе «Мир» заяви-
ли, что к вопросу регулирования рыноч-
ных по своей сути ставок эквайринга 
необходимо подходить взвешенно и об-
ращаться к «ручной» настройке в каж-
дом отдельном сегменте. Там пояснили, 
что любые поправки потянут измене-
ния бизнес-моделей нескольких участ-
ников и могут привести к дисбалансу. 
В Visa и MasterCard не ответили на во-
просы «Известий» о возможности вре-
менного снижения ставки эквайринга.

Впрочем, его удешевление было бы 
логичной акцией в нынешних услови-
ях, она как раз позволила бы оценить, 
насколько ещё можно нарастить долю 
безналичных расчётов в России, считает 
управляющий директор агентства «На-
циональные кредитные рейтинги» Ста-
нислав Волков.

2 процента
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Расходный дом
Турбизнес крупных городов может потерять 25% годовой выручки

Проблему высоких ставок эк-
вайринга поднимал президент 
России Владимир Путин, на-
звав комиссию за приём плате-
жей «квазиналогом» на бизнес. 
В 2019 го ду послабления пла-
тёжных систем уже коснулись 
нескольких сфер: был ограничен 
максимальный тариф на крупные 
покупки (автомобили, квартиры) 
и снижен процент для социально 
значимых платежей, например, 
для аптек и оплаты обучения.
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Остались с взносом 
Накопительные пенсии предложили вывести из ОПС

Анна Ивушкина, Анна Каледина

Н акопительную часть нужно вывести 
из системы обязательного пенсион-

ного страхования (ОПС). С такой инициа-
тивой выступила Федерация независи-
мых профсоюзов России (ФНПР) в ответ 
на проект правительственного постанов-
ления (письмо федерации есть в распо-
ряжении «Известий»). Свою позицию 
представители объединения объясня-
ют тем, что для разных видов пенсий 
предусмотрены абсолютно различные 
системы выплат. Эксперты и участники 
рынка считают, что вопрос давно назрел. 
Но по факту это будет означать, что мо-
раторий на пенсионные накопления ста-
нет перманентным.

�� БЕЗ ОБЯЗАЛОВКИ

Настоятельное предложение ис-
ключить накопительный компонент 
из структуры обязательного пенсион-
ного страхования изложено в письме 
зампреда ФНПР Нины Кузьминой от-
ветственному секретарю Российской 
трёхсторонней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых отноше-
ний Наталье Жаровой. Документ был 
отправлен 19 марта как отзыв на проект 
постановления правительства «О внесе-
нии изменений в методику оценки ожи-
даемого периода выплаты накопитель-
ной пенсии».

Сам по себе проект вполне нейтра-
лен. Более того, он предусматривает 
поблажки по поводу максимального 
возраста дожития, исходя из которого 
выплачивается накопительная часть 
пенсии. Однако профсоюзы решили по-
дойти к вопросу, который назрел давно, 
радикально. Как указывается в письме, 
выплаты по страховой и накопитель-
ной пенсии принципиально отличают-
ся, поэтому последней в системе ОПС 
не место.

В 2014 году был введён мораторий 
на пенсионные накопления — все 22% 
(16% страховых взносов и 6% на накопи-
тельную часть) от фонда оплаты труда 
идут на выплату нынешним пенсионе-
рам. На данный момент мера продлена 
до 2022 года. При этом страховая и нако-
пительная части пенсии имеют не толь-
ко разную природу, но и существенно 
отличаются по методике выплат.

Страховая пенсия начисляется 
из расчёта количества индивидуаль-
ных пенсионных баллов, стоимости 
балла (установлено законодательно) 
и фиксированной части. С накоплени-
ями всё проще — их делят на ожидаемый 
период выплаты (тоже устанавливает-
ся законодательно и постоянно повы-
шается). Представители профсоюзов 
считают такое положение неприемле-
мым. Они полагают, что необходимо за-
конодательно вывести накопительную 
часть из ОПС.

В ФНПР уверены: накопительная 
часть пенсии может формироваться 
только на добровольной основе, пояс-
нил «Известиям» секретарь организа-
ции Игорь Шанин. По его словам, в этом 
случае средний размер выплат по ста-
рости значительно не изменится. При 
этом все граждане будут застрахованы 
одинаково, что в ФНПР считают спра-
ведливым.

Имеется в виду, что все новые взносы 
условно на накопительную часть долж-
ны стать уже полноценной частью стра-
ховой компоненты. А если человек хо-
чет увеличить свою будущую пенсию, 
то может сам или при помощи работо-
дателя делать взносы в накопительную 
часть.

По мнению Игоря Шанина, это мо-
жет увеличить коэффициент замеще-
ния, который по рекомендации Между-
народной организации труда должен 
составлять не менее 40% от утраченно-
го заработка. Сейчас в России этот пока-

затель едва превышает 30%, причём чем 
выше доходы у гражданина, тем меньше 
у него замещение.

�� В ПОИСКАХ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

Представители пенсионного рынка, 
которые из-за моратория относятся 
к новым поступлениям в систему как 
к отрезанному ломтю, согласны с проф-
союзами. Видимо, только понимание, 
что мораторий обратной силы не име-

ет, заставляет их искать компромисс-
ные пути. Глава СРО НАПФ Константин 
Угрюмов дополнительно акцентирует 
внимание на том, что не только взносы 
в накопительную часть уже много лет 
находятся под мораторием, так ещё и ре-
гулярно увеличивается расчётный пе-
риод дожития. А это в конечном итоге 
сокращает выплаты пенсионерам.

— Справедливым это не выглядит, — 
подчеркнул он.

Константин Угрюмов также поддер-
живает профсоюзы в том, что принци-
пы формирования, расчёта и назначе-
ния страховой и накопительной пенсий 
кардинально различаются.

— Поэтому очень сложно представить 
нормативный механизм, который по-
зволил бы релевантно унифицировать 
регулирование страховой и накопи-
тельной частей пенсии, — пояснил гла-
ва СРО НАПФ. — На наш взгляд, имело бы 

больший смысл иное решение судьбы 
накопительной пенсии: вывод её из сис-
темы ОПС и перевод в систему индиви-
дуального НПО. При этом сохранился 
бы индивидуальный принцип форми-
рования, управления, расчёта и назна-
чения накопительных пенсий.

По словам Константина Угрюмова, 
в данный момент федеральные органы 
исполнительной власти с представите-
лями рынка обсуждают различные сце-
нарии и условия такой трансформации. 
Имеется в виду так называемый гаран-
тированный пенсионный план (ГПП), ко-
торый разработан Минфином и ЦБ в ка-
честве дополнительной возможности 
делать накопления на пенсию. Поми-
мо налоговых льгот он предусматрива-
ет возможность перевода накоплений, 
сформированных в системе ОПС, в ГПП.

Идея профсоюзов дополняет ини-
циативу, полагает профессор кафедры 
управления персоналом Финансового 
университета при правительстве Алек-
сандр Сафонов.

— В нынешней конструкции можно 
было бы обозначить конкретный год, 
когда решение будет принято навсег-
да, а не пересматриваться ежегодно, — 
уверен он.

Однако на данный момент судьба 
ГПП туманна. Центробанк, как расска-
зали «Известиям» несколько источни-
ков, близких к регулятору, окончатель-
но абстрагировался от нововведения. 
В Минфине куратор инициативы — зам-
министра Алексей Моисеев сменил 
функционал. Поэтому, когда и как бу-
дет продолжена работа над проектом, 
сейчас не берётся сказать никто.

В Минфине пока не ознакомились 
с инициативой профсоюзов, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ведомства. 
В ПФР воздержались от комментариев. 
«Известия» также направили запросы 
в аппарат вице-премьера Татьяны Голи-
ковой (курирует РТК) и Минтруд.

Халатное отношение 
Треть россиян жалуется на трудности работы из дома

Екатерина Ясакова, Анна Ивушкина

К аждый пятый сотрудник продолжа-
ет ездить в офис вопреки рекомен-

дации работодателя трудиться из дома. 
Об этом свидетельствуют данные опро-
са HeadHunter, проведённого для «Извес-
тий» на минувшей неделе. Удалёнка 
пришлась не по душе 31% респондентов — 
всему виной неподходящая обстановка 
и отсутствие техники. Более половины 
опрошенных пожаловались, что рабо-
тодатели отказались компенсировать 
её покупку. 

�� НЕРАБОЧИЙ НАСТРОЙ

Треть сотрудников (31%), работающих 
удалённо, поделились, что им неком-
фортно выполнять обязанности из дома. 
Больше всего их волнует неподходя-
щая мебель. Об этом сообщили 44% ре-
спондентов. На втором месте — слабый 
компьютер (31%), на третьем — низкая 
скорость интернета (23%). Замыкают 
рейтинг домашних препятствий для ра-
боты перебои с мобильной связью (8%).

Согласно опросу, 80% респондентов 
выполняют рекомендацию работода-
теля трудиться удалённо, а оставшие-
ся 20% продолжают ездить в офис. 65% 
из них заявили, что характер обязан-
ностей требует личного присутствия 
на рабочем месте, 34% пожаловались, 
что дома нерабочая атмосфера, 28% сре-
ди причин назвали отвлекающие фак-
торы в квартире (семья, дети, бытовые 
вопросы).

�� ОФИС НА ДИВАНЕ

Рабочее место в офисе подразумева-
ет особую мебель, правильный подбор 
техники и освещения. Всё это регламен-
тируется законодательством, пояснил 
президент ассоциации содействия здо-
ровью и безопасности труда «Эталон» 
Олег Косырев. По его словам, дома чело-

веку нередко приходится работать, сидя 
на диване. У работника могут начаться 
боли в спине. В домашней обстановке 
он не может сосредоточиться, посколь-
ку привык в квартире отдыхать. Риски, 
связанные с потерей производитель-
ности, ложатся на плечи работодателя.

— Если компания переходит на уда-
лённый режим, руководство должно 
понимать издержки. Сотруднику обя-
заны организовать рабочее место. Для 
этого не надо никаких документов, всё 
регулирует Трудовой кодекс. Человек 
в любом случае находится на работе, его 
рабочее место там, где его определил 
работодатель. В нашей ситуации — дома. 
Поэтому, так или иначе, компания про-
должает нести ответственность за со-
трудника, — подчеркнул Олег Косырев.

Правда, по его словам, не каждый на-
чальник осознаёт трудности, с которы-
ми подчинённые столкнулись. Данные 
опроса свидетельствуют, что лишь 2% 
работодателей согласились оплатить 
персоналу необходимую мебель.

�� ТЕХНИЧЕСКИЕ НЕПОЛАДКИ

Также более половины работодателей 
отказались компенсировать сотруд-
никам затраты на необходимую техни-
ку для работы из дома (об этом заяви-
ли 54% опрошенных). Только 11% готовы 
оплатить интернет и мобильную связь. 

По словам опрошенных «Известия-
ми» экспертов, спорные моменты, свя-
занные с компенсацией затрат в ходе 
удалённой работы, сотрудникам при-
дётся решать с работодателем в инди-
видуальном порядке. Остается неясным, 
например, как именно должна быть ор-

ганизована удалённая работа с точки 
зрения закона. Например, в какое вре-
мя и посредством каких технических 
средств сотрудники должны выходить 
на связь, отчитываться о выполненных 
обязанностях и так далее.

В Минтруде пояснили, что в период 
борьбы с коронавирусом режим времен-
ной удалённой работы может вводиться 
в отношении сотрудников, изъявивших 
такое желание. Но при наличии возмож-
ности у работодателя обеспечить её вы-
полнение вне места работы.

— Работодатель должен определить, 
есть ли у сотрудника необходимые ре-
сурсы, можно ли его такими ресурсами 
обеспечить, — отметили в Минтруде. — 
Эти вопросы решаются с каждым работ-
ником исходя из конкретной ситуации.

Одного Трудового кодекса для это-
го мало, уверена социолог Анна Очкина. 
По её словам, Минтруду следует обязать 
работодателей выпустить подробное 
распоряжение о критериях удалённой 
работы.

— В связи с угрозой коронавиру-
са возникло сразу несколько фор-
матов, и каждый из них нуждает-
ся в уточнениях. Первый — когда есть 
решение руководства компании или 
властей региона об удалённой рабо-
те, второй — когда сотрудник вынуж-
ден уйти на больничный из-за особой 
обстановки, третий — когда работник 
сам желает перейти в режим само-
изоляции, — отметила Анна Очкина.  
По её словам, сейчас подстраховаться 
хотят беременные женщины или про-
сто ипохондрики. Во всех этих случа-
ях не должно быть санкций со стороны 
работодателя.

Общество

Если человек хочет уве-
личить свою будущую 
пенсию, то может сам 
или при помощи рабо-
тодателя делать взносы 
в накопительную часть

Давление короны
Гипертония стала самым частым спутником COVID-19

Мария Недюк

Согласно научным статьям, в которых 
проанализированы сопутствующие 

заболевания при смерти от COVID-19, са-
мой часто встречающейся патологией 
признана гипертония. Повышенное дав-
ление наблюдается практически у каж-
дого второго госпитализированного па-
циента. Причём чем старше человек, тем 
выше вероятность этого хронического 
недуга. Кроме того, сердечно-сосуди-
стые заболевания (в том числе гиперто-
ния) могут обостриться ещё и от страха 
перед коронавирусом, считают россий-
ские учёные. «Известия» пообщались 
с медиками и клиническими психоло-
гами и выяснили, как снизить уровень 
стресса и избежать инфаркта и инсуль-
та из-за боязни «уханьской пневмонии».

�� ПОСОБНИКИ КОРОНАВИРУСА

Учёные из Китая провели масштаб-
ное исследование клинического тече-
ния COVID-19 и факторов риска, влия-
ющих на смертность среди взрослых 
пациентов в стационарах Уханя. Изу-
чались данные 191 заражённого, из ко-
торых 137 впоследствии были выписаны, 
а 54 умерли. У 91 пациента на момент го-
спитализации выявили сопутствующие 
болезни. Самой часто встречаю щейся 
среди них стала гипертония: повышен-
ное давление имелось у 38% инфициро-
ванных.

Отечественные кардиологи считают, 
что такая статистика обусловлена ши-
роким распространением гипертонии 
среди различных категорий населения. 
Доктор медицинских наук, эксперт Лиги 
здоровья нации Мехман Мамедов рас-
сказал «Известиям», что в России дан-
ная сердечно-сосудистая патология на-
блюдается примерно у 40% населения 
в возрасте от 30 до 69 лет.

— От гипертонии у нас страдает прак-
тически каждый второй взрослый че-
ловек. И с возрастом риск получить эту 
патологию становится выше. Извест-
но, что большинство смертей от коро-
навируса приходится на людей старше 
65 лет. Если у пациента есть такое хро-
ническое заболевание, то вирус может 
вызвать системное воспаление и усугу-
бить его течение, — пояснил специалист.

Помимо гипертонии частыми со-
путствующими коронавирусу заболе-
ваниями, выявленными учёными, стали 
сахарный диабет (19% пациентов) и ише-
мическая болезнь сердца (8%). Также 
наблюдается прямая зависимость не-
гативного исхода течения инфекции 
от возраста заболевшего. В обсуждении 
научной статьи исследователей из Ки-
тая сказано, что «пожилой возраст явля-
ется важным независимым предсказа-
тельным фактором для смертности при 
SARS и MERS (атипичные пневмонии 
2002 и 2013 годов)», а «настоящее иссле-
дование подтверждает, что более высо-
кий возраст ассоциирован с вероятно-
стью смерти и при COVID-19».

�� ЛЕКАРСТВО В ЗОНЕ РИСКА

Дополнительную тревогу у медиков вы-
звало сообщение о том, что популярные 
лекарства от гипертонии (ингибиторы 
АПФ), регулирующие кровяное давле-
ние, могут ухудшить прогноз при ко-
ронавирусе. Гипотеза связана с тем, 
что патоген «цепляется» за клетки че-
рез тот самый фермент, который увели-
чивается в количестве на поверхности 
клеток при лечении этими лекарства-
ми. Научный сотрудник лаборатории 
анализа показателей здоровья населе-
ния и цифровизации здравоохранения 
МФТИ (вуз — участник проекта повы-
шения конкурентоспособности «5–100») 
Давид Наимзада пояснил, что пока эта 
теория не нашла доказанного клиниче-
ского подтверждения.

— Европейское общество кардиоло-
гов даже выпустило заявление, в кото-
ром сказано не прекращать приём дан-
ных лекарств, — отметил учёный.

К тому же массовый отказ от столь 
распространённых среди пациентов 
с гипертонией препаратов может вы-
звать дополнительный всплеск обо-
стрений сердечно-сосудистых забо-
леваний. По словам специалистов, 
на ингибиторы АПФ приходится поряд-
ка 30% лекарств от повышенного дав-
ления в РФ, и заменить их в некоторых 
случаях нечем.

— Прекращать приём данной кате-
гории препаратов нельзя, — заявил 
в разговоре с «Известиями» директор 
Института персонализированной ме-
дицины Сеченовского университе-
та, доктор медицинских наук, врач-
кардиолог Филипп Копылов. — Это 
может существенно ухудшить про-
гноз при лечении артериальной ги-
пертензии.

�� КАРАНТИН БЕЗ ПАНИКИ

Российские медики предупреждают 
также о том, что стресс и паника, вы-
званные нагнетанием обстановки во-
круг пандемии коронавируса, сами 
по себе могут усугубить уже имеющие-
ся заболевания сердечно-сосудистой 
системы. Возможность развития ин-
фарктов и инсультов из-за страха перед 
новой инфекцией стоит воспринимать 
всерьёз, уверен заместитель заведую-
щего лабораторией анализа показате-
лей здоровья населения и цифровиза-
ции здравоохранения МФТИ Станислав 
Отставнов.

— Необходимо сохранять здравый 
смысл, — подчеркнул учёный. — Нуж-
но помнить, что коронавирус наиболее 
опасен для лиц с ослабленным состо-
янием здоровья и с сердечно-сосу-
дистыми проблемами. Дополнитель-
ный стресс, связанный с нагнетанием 
обстановки, отнюдь не содействует 
здоровью и благополучию для всех 
и в любом возрасте. Хочется напом-
нить, что среди причин смерти клю-
чевыми являются ишемическая бо-
лезнь сердца и цереброваскулярные 
заболевания (инсульт и другие), а во-
все не COVID-19 сам по себе.

Опасность обострения сердечно-со-
судистых патологий на фоне стресса 
из-за пандемии существует, рассказала 
психолог медицинского центра Даль-
невосточного федерального универ-
ситета (ДВФУ) Елена Гаранина. Игра-

ют свою роль и карантинные меры. Как 
и любое изменение образа жизни, вы-
нужденная изоляция может негативно 
сказаться на психологическом состоя-
нии человека.

— При выраженной эмоциональной 
лабильности (нестабильность. — «Из-
вестия») длительный стресс, к которо-
му относится и вынужденная изоляция, 
может вызвать или усилить выражен-
ность уже существующих психогенных 
заболеваний. К таким в первую очередь 
относятся сердечно-сосудистые пато-
логии, — отметила психолог.

Однако, как подчеркивают специа-
листы, в настоящее время достоверных 
научных данных о непосредственном 
влиянии коронавируса на рост сердеч-
но-сосудистых заболеваний нет. Для 
этого нужны более длительные иссле-
дования, рассчитанные на перспективу.

Что касается тревожности и стрес-
са, то медики считают, что улучшить 
психологическую адаптацию населе-
ния можно через акцент на времен-
ный характер происходящих перемен, 
которые способствуют сохранению 
здоровья всего населения. Следует 
рассматривать происходящее как воз-
можность передышки от постоянной 
необходимости что-то делать и как спо-
соб провести время с родными и близ-
кими.

Стоит соблюдать карантинные меры, 
предписанные властями: обеспечить 
условия для самоизоляции людей стар-
ше 65 лет, а также страдающих хрони-
ческими болезнями, в том числе ги-
пертонией. Как подчёркивают учёные, 
необходимо временно ограничить об-
щение внуков с бабушками и дедуш-
ками, так как дети могут быть бессим-
птомными носителями патогена.

« ОТ ПОВЫШЕН-
НОГО ДАВЛЕ-
НИЯ В РОССИИ 

СТРАДАЕТ ПРАКТИЧЕСКИ 
КАЖДЫЙ ВТОРОЙ ВЗРОС-
ЛЫЙ ЧЕЛОВЕК. И С ВОЗ-
РАСТОМ РИСК ПОЛУЧИТЬ 
ЭТУ ПАТОЛОГИЮ СТАНО-
ВИТСЯ ВСЁ ВЫШЕ
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Юрий Коваленко

П ариж закрыт на карантин. В Москве 
не работают музеи. Но пример Ки-

тая, где учреждения культуры возоб-
новляют работу, вдохновляет. 13 ок-
тября в парижском музее Фонда Louis 
Vuitton должна открыться грандиозная 
выставка коллекции братьев Михаи-
ла и Ивана Морозовых. Фонд готовит 
её вместе с Государственным Эрми-
тажем, ГМИИ им. А.С. Пушкина и Тре-
тьяковской галереей. Об экспозиции, 
в которой около сотни картин Сезанна, 
Гогена, Ван Гога, Ренуара, Моне, Бонна-
ра, Матисса, Пикассо, «Известиям» рас-
сказала директор фонда Сюзанн Паже.

Эксперты полагают, что грядущая экс-
позиция вполне может повторить или 
даже превзойти триумф выставки 
«Иконы современного искусства. Кол-
лекция Сергея Щукина» в вашем фонде. 
Четыре года назад на ней побывало ре-
кордное число посетителей — 1,25 млн 
человек. Чем вы объясняете тот успех?

Коллекция братьев Морозовых 
полностью отличается от щукинской, 
но пока я предпочитаю не говорить 
о предстоящей выставке. Что же каса-
ется нашего прошлого успеха, он объ-
ясняется очень просто. Французское 
искусство начала ХХ века такого вы-
сочайшего уровня есть только в двух 
музеях — в Эрмитаже и ГМИИ имени 
Пушкина. Сама я, как и мои коллеги — 
директора других музеев, для выста-
вок всегда прошу шедевры из двух 
музеев, которые располагают важ-
нейшими картинами этого периода. 
Совершенно очевидно, что это фран-
цузское искусство находится в России.

«Сумасшедший писал — сумасшедший 
купил», — сказал Сергей Щукин, при-
обретя картину Гогена. Что вы думаете 
о таком подходе к коллекционирова-
нию? Вы признавались, что сами люби-
те рисковать и порой слишком стреми-
тельно идти к цели.

Я безмерно восхищаюсь Щуки-
ным и его деяниями. Великий и сме-
лый коллекционер не боялся риско-
вать. Он стремительно шёл вперед, 
хотя и не отдавал себе до конца отчёта 
в том, куда идёт. Он полностью следо-
вал за художниками — такими, как Пи-
кассо с его работами после 1907 года, 
или Матисс, когда приобретал его зна-

менитый «Танец». Вначале Щукин ко-
лебался — покупать или нет, потому 
что все в его окружении были против. 
Несмотря на возражения, «Танец» по-
полнил его собрание. Он оказался на-
стоящим провидцем, готовым прине-
сти себя в жертву.

Москва стремится стать одной из глав-
ных европейских арт-столиц. Каковы 
её шансы на успех?

Не сомневаюсь в том, что у Москвы, 
которая идёт своим путем, всё полу-
чится. У неё множество интересных 
проектов — как в государственных, так 
и в частных музеях. Она станет вели-
кой столицей искусства.

Арт-критики отмечают ваш особый му-
зейный глаз. Его сформировали около 
тысячи выставок, которые вы органи-
зовали в разных музеях. Вы не скрывае-
те свой исключительный дар «слышать» 
не только художников, но и их работы. 
Что же они вам говорят?

Я получила хорошее академиче-
ское образование, но всему научилась 
в мастерских художников. Там и сфор-
мировался мой музейный глаз. Поэто-
му я могу вести прямой диалог с произ-
ведениями искусства. К тому же сами 
работы говорят, их надо уметь слу-
шать. При развеске они словно объяс-
няют мне, с какими картинами они хо-
тели бы висеть рядом, а с какими — нет.

Фонд работает как музей. Какие его ос-
новные направления?

Действительно, это музей со своей 
коллекцией. Мы никогда не перепро-
даём наши произведения. Стремим-
ся отражать разнообразие современ-

ного искусства, а также занимаемся 
педагогической работой, предназна-
ченной для широкой публики. К тому 
же музей — привилегированное мес-
то для духовной деятельности. Для 
нас огромное значение имеют пре-
зентация работ и научный подход 
в подготовке каталогов и всех сопут-
ствующих экспозиции материалов.

Как вы пополняете коллекцию?
Постоянно приобретаем новые 

работы — главным образом совре-
менные. Наше собрание начинает-
ся с 60-х годов прошлого столетия 
и заканчивается нынешним днём. 
Я смотрю как можно больше вещей 
и делаю предложения Бернару Арно 
(глава компании Louis Vuitton — Moët 
Hennessy, один из богатейших людей 
мира. — «Извес тия»). Мы вместе при-
нимаем решения и о приобретении 
новых произведений, и о проведении 
выставок. Кроме того, с момента от-
крытия музея мы заказываем рабо-
ты самим художникам. Некоторые 
из них и поныне остаются в постоян-
ной экспозиции — например, боль-
шая инсталляция Олафура Элиассона 
(датско-исландский художник. — «Из-
вестия») или знаковая работа Эльсу-
орта Келли (американский художник 
и скульптор. — «Известия»).

Сколько же произведений насчитыва-
ет собрание фонда?

Так нельзя ставить вопрос — циф-
ры ничего не значат. У нас есть пер-
формансы, есть работа, которая одна 
занимает целый зал, тогда как в дру-
гом зале их можно разместить целую 
сотню.

Однажды вы признались, что стреми-
тесь абсолютно всё контролировать — 
вплоть до последней запятой в катало-
ге. Неужели удаётся?

Да, я немного неврастеник. Очень 
требовательная и строгая. Я хоро-
шо усвоила один из важных уро-
ков, который мне преподали худож-
ники: всё должно 
быть организо-
вано  безуко-
р и з н е н н о . 
Тогда по-
л у чится 
хорошо. 
С ката-

логами я могу и ошибаться, но ниче-
го не упускаю из поля зрения.

Несколько лет назад Центр Помпиду 
получил в дар около 500 произведе-
ний русских художников, коллекци-
онеров и меценатов. Ваш фонд готов 
открыть свои двери для наших масте-
ров?

В коллекции фонда есть и их ра-
боты, которые мы регулярно демон-
стрируем. Всего не покажешь. Наше 
музейное пространство очень боль-
шое, но не безграничное.

Знаменитый русский художник Эрик 
Булатов сожалеет о том, что русская 
живопись — классическая и совре-
менная — до сих пор не оценена по за-
слугам на Западе. Как надо занимать-
ся продвижением искусства?

Во всех странах мира есть творцы, 
которые сожалеют, что они не призна-
ны. Сам Булатов во Франции хорошо 
известен, хотя и не широкой публи-
ке. Цель музея — представить работы 
того или иного мастера. Это ему помо-
гает, так как следом приходит извест-
ность, но заниматься его продвижени-
ем — не наша задача.

В арт-сообществе идут дискуссии о том, 
место ли интернету и разным гадже-
там в музее?

В музее должно быть всё, что нас 
окружает и имеет отношение к совре-
менным реалиям. Интернет — неотъ-
емлемая часть нашей жизни. Музей 
не может оставаться в стороне от того, 
что происходит в мире. Тем более что 
интернетом широко пользуются 
и сами художники.

Каким вам видится современное 
искусство через полвека?

Надеюсь, что оно меня ещё 
удивит!

Генеральная пауза
Как филармонии и оркестры переживают карантин

Сергей Уваров, Евгений Авраменко

С рыв всех гастролей, десятки милли-
онов рублей убытка и страх публики 

покупать билеты даже на лето — вот не-
полный список последствий пандемии 
для российской индустрии классической 
музыки. По всей стране оркестранты от-
правлены по домам, отменены не только 
выступления, но и групповые репетиции. 
Тем временем ведущие концертные ор-
ганизации переносят деятельность в ин-
тернет: сразу после объявления каран-
тина стартовало несколько крупных 
онлайн-фестивалей. «Известия» выясни-
ли, как филармонии и коллективы адап-
тируются к новой реальности.

�� ВСТУПИЛИ ОДНОВРЕМЕННО

Сразу после известия об ограничени-
ях две главные столичные концертные 
площадки почти одновременно объ-
явили о запуске онлайн-фестивалей: 
20 марта стартовали «Домашние сезоны» 
филармонии, а 21-го — «Московская кон-
серватория-онлайн». С тех пор каждый 
вечер в Концертном зале Чайковского 
и Большом зале консерватории звучит 
музыка в прямом эфире и без публики.

Открывая первую трансляцию 
из БЗК, ректор Московской консерва-
тории Александр Соколов сказал, что 
все музыканты — всемирно известные 
выпускники разных поколений — с го-
товностью приняли предложение при-
нять участие в фестивале.

Список имён впечатляет: филар-
моническую программу открыл Де-
нис Мацуев, исполнивший «Времена 
года» Чайковского и джазовые импро-

визации, консерваторскую — камер-
ный оркестр «Солисты Москвы» под 
управлением Юрия Башмета. Этот же 
коллектив во вторник вечером высту-
пил в КЗЧ. Участником обоих фестива-
лей стал и пианист Николай Луганский. 
Козыри консерватории — органные кон-
церты: 23 марта на знаменитом орга-
не Кавайе-Колля сыграл Константин 
Волостнов, а на 2 апреля запланиро-
ван сольник Алексея Паршина. Одна-
ко трансляции из БЗК доступны только 
в вечер мероприятия. Тогда как филар-
мония даёт свободный доступ к видео-
записям и на следующие дни. Бесплатно.

— Смысл и идея фестиваля «Домаш-
ние сезоны» — в желании музыкантов 
и филармонии поддержать публику 
в тот момент, когда она не может при-
ходить на концерты. А стремление под-
держивать друг друга, на мой взгляд, 
не может монетизироваться, особенно 
в такой трудной ситуации, — пояснил 
«Известиям» гендиректор Московской 
филармонии Алексей Шалашов.

24 марта онлайн-фестиваль запустил 
и зал «Зарядье» — цикл стартовал с пер-
вого сольного концерта на новом орга-
не Muhleisen. Место за консолью заняла 
Лада Лабзина, хранитель инструмента.

Так, во время карантина меломаны 
смогут каждый вечер выбирать мини-
мум из трёх московских трансляций.

�� ДО САМЫХ ДО ОКРАИН

Режим повышенной готовности объяв-
лен не только в столице, но и в регионах. 
Так, в Татарстане с этой недели нельзя 
проводить мероприятия численностью 
более 20 человек — «до особого распоря-

жения». Кроме того, по словам худрука 
и главного дирижёра Государственного 
симфонического оркестра республики, 
народного артиста России Александра 
Сладковского, его музыкантам запре-
щено покидать Татарстан.

В Новосибирске ещё в субботу и вос-
кресенье концерты шли по-прежнему — 
в частности, состоялось торжественное 
открытие VII Транссибирского арт-
фестиваля Вадима Репина. Но с 23 мар-
та филармония приостановила прове-
дение концертов как в столице региона, 
так и в целом по области. Убытки, разу-
меется, большие.

— У нас 20 творческих коллективов, 
общее число сотрудников — более 800. 
Все наши площадки были расписаны 
и распроданы до августа 2021 года. Те-
перь всё это отменяется или переносит-
ся, — посетовал генеральный директор 
Новосибирской филармонии Бейбит 
Мухамедин. — Сотрудники пока нахо-
дятся в репетиционном периоде. Но за-
пас прочности у нас не более двух ме-
сяцев. Потом придётся отправлять 
их на вынужденный простой, а это оз-
начает 2/3 зарплаты.

По словам Бейбита Мухамедина, все 
филармонии находятся в разном поло-
жении. Это зависит от региона. Напри-
мер, на Ямале или в Якутии есть воз-
можность поддержать концертную 

организацию за счёт местного бюдже-
та. Но во многих областях налоговые по-
ступления куда меньше, и филармонии 
зависят от федеральных дотаций.

— Если карантин продлится до 10 ап-
реля, наши потери составят около 
15 млн рублей, — рассказал «Известиям» 
директор Санкт-Петербургской филар-
монии Илья Черкасов. — В случае прод-
ления нынешнего режима мы сможем 
продержаться без сокращений около 
полугода.

Алексей Шалашов сообщил «Извес-
тиям», что убытки Московской филар-
монии оценить пока сложно, поскольку 

они обусловлены не только введени-
ем ограничений, но и тревогой людей, 
которые сейчас значительно мень-
ше приобретают билеты на будущие 
мероприятия. Тем не менее зарпла-
ты творческим сотрудникам сохране-
ны. А билетёры и капельдинеры были 
на аутсорсинге.

Аналогичная ситуация и в Перми.
— Отношения с техническими служ-

бами на аутсорсинге регулируются 
не трудовым, а гражданским законо-
дательством, где есть понятие обсто-
ятельств непреодолимой силы (форс-
мажор). Заключённые договоры будут 
подлежать изменению, — объяснила 
«Известиям» директор Пермской крае-
вой филармонии Галина Кокоулина.

Впрочем, по её словам, музыкан-
ты тоже могут почувствовать на себе 
финансовые последствия карантина — 
за счёт уменьшения премиальной ча-
сти, которая складывается из доходов 
филармонии.

�� РЕПЕТИРУЕМ ДОМА

Если музыканты-солисты продолжа-
ют концертировать онлайн (пусть даже 
без гонорара), оркестранты почти вез-
де отправлены по домам. Потери круп-
нейших симфонических коллективов 
сопоставимы с убытками филармоний.

— Если суммировать предполагав-
шие ся гонорары за концерты марта 
и первой трети апреля, мы уже потеряли 
около 15 млн рублей, — поделилась с «Из-
вестиями» Виктория Новосёлова, заме-
ститель худрука Большого симфониче-
ского оркестра им. П.И. Чайковского.

Симфонические коллективы сейчас 
не могут даже репетировать. Это каса-
ется и оркестров отдалённых регионов, 
где заболевших коронавирусом едини-
цы. Например, в Сургуте с понедельника 
филармония просто закрыта.

— Пока карантин объявлен до 12 апре-
ля. Мы раздали музыкантам ноты кон-
цертов этого сезона и частично сле-
дующего, они разучивают дома свои 
партии, — поделился с «Известиями» 
главный дирижёр Сургутской филар-
монии Станислав Дятлов.

В непростой ситуации коллективы 
ищут поддержку где могут. Легче при-
ходится тем из них, у кого есть финанси-
рование от региона или какой-то круп-
ной институции. Вопрос в том, чтобы 
оно не было урезано.

— У министра культуры Татарста-
на было совещание, на котором мы до-
ложили, сколько концертов отменили 
и сколько потеряли денег, потому что 
сразу пошли возвраты. Это большие 
потери. Но у нас есть фиксированное 
бюджетное финансирование, которое, 
надеюсь, не должно быть пересмотре-
но, — рассказал Александр Сладковский.

В свою очередь, ведущий россий-
ский ансамбль современной музыки 
«Студия новой музыки» поддержала 
Московская консерватория. По сло-
вам худрука, композитора Владими-
ра Тарнопольского, в ближайшее вре-
мя коллектив планирует сделать цикл 
виртуальных мастер-классов, в рамках 
которых исполнители будут демонстри-
ровать различные приёмы игры на му-
зыкальных инструментах, востребован-
ные в современной музыке.

Планы на онлайн есть и у БСО, 
и у Симфонического оркестра Татар-
стана. Александр Сладковский сооб-
щил, что собирается провести интер-
нет-презентацию CD-бокса симфоний 
и концертов Чайковского, а Виктория 
Новосёлова рассказала об идее устра-
ивать из студии на Малой Никитской 
трансляции камерных ансамблей в со-
ставе БСО.

Впрочем, собеседники «Известий» 
сходятся в том, что даже если каран-
тин закончится в апреле, его эхо будет 
слышно ещё долго. Концертная жизнь 
не сразу оправится, сетует Виктория 
Новосёлова. А Владимир Тарнополь-
ский предупреждает, что осенью мо-
жет возникнуть нехватка площадок. 
Ведь все будут переносить концерты 
на этот период.

« Я МОГУ ВЕСТИ 
ДИАЛОГ С ПРО-
ИЗВЕДЕНИЯМИ 

ИСКУССТВА. РАБОТЫ ГО-
ВОРЯТ, ИХ НАДО УМЕТЬ 
СЛУШАТЬ. ПРИ РАЗВЕСКЕ 
ОНИ СЛОВНО ОБЪЯСНЯ-
ЮТ МНЕ, С КАКИМИ КАР-
ТИНАМИ ОНИ ХОТЕЛИ БЫ 
ВИСЕТЬ РЯДОМ

Даже если карантин закончится в апреле, его эхо 
будет слышно ещё долго. Осенью может возникнуть 
нехватка площадок. Ведь все будут переносить кон-
церты на этот период

ТУР ВО ФРАНЦИЮ

ГМИИ предоставит «Портрет актрисы 
Жанны Самари» Огюста Ренуара — 

жемчужину своего собрания 
импрессионистов

Эрмитаж отправит в Париж 
одну из самых известных 
работ  Поля Сезанна — 
«Большую сосну близ Экса»

Третьяковка поделится одной 
из немногих в экспозиции 
картиной Валентина Серова — 
«Портретом Ивана Морозова»

«Москва станет великой 
столицей искусства»
Директор арт-фонда Louis Vuitton Сюзанн Паже — о французских сокровищах в России,  
говорящих картинах и «сумасшедших» покупках

Сюзанн Паже — одна из самых влиятельных фигур в европейском арт-
мире. С 1988 по 2006 год работала директором Музея современного искус-
ства Парижа. В общей сложности организовала около тысячи выставок 
в разных музеях, в том числе и на Венецианской биеннале. Став арт-
директором Фонда Louis Vuitton, участвовала в создании его коллекции.

          Справка «Известий» Экспозиция  
коллекции братьев  
Морозовых пройдёт 
в футуристическом здании 
постройки Фрэнка Гери, 
расположенном в Булонском лесу
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Спорт

Год за четыре
Спортсменам придётся заново готовиться к Олимпиаде

Дмитрий Гарин

П еренос летней Олимпиады на следу-
ющий год из-за пандемии COVID-19 

станет серьёзной проблемой не только 
для Японии как страны — хозяйки Игр, 
но и для всех участников, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. По оцен-
кам японских экономистов, отсроч-
ка будет стоить стране около $5,8 млрд. 
Спортсменам же, которые планомерно 
готовились к важнейшим стартам, при-
дётся полностью менять свои трениро-
вочные планы. Все понимают, однако, 
что перенос Игр был неизбежен. В Олим-
пийском комитете России назвали новые 
сроки проведения ОИ «с акцентом на вес-
ну 2021 года» оптимальными в сложив-
шихся обстоятельствах.

Это было единственно верное и ло-
гичное решение, заявил «Известиям» 
двукратный олимпийский чемпион Вя-
чеслав Фетисов.

— Нельзя проводить спортивный 
праздник, когда весь мир страда-
ет от пандемии коронавируса, — под-
черкнул он. — Здоровье людей в любом 
случае должно быть на первом месте. 
Я понимаю, что это удар и по экономи-
ке Японии, и по болельщикам, купив-
шим билеты и запланировавшим от-
пуск, и по спортсменам, для которых 
олимпийский цикл должен был закон-
читься выступлением на Играх нынеш-
ним летом. Но это форс-мажорная си-
туация, которая не зависит ни от кого.

�� НЕИЗБЕЖНОЕ РЕШЕНИЕ

24 марта президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) Томас 
Бах согласился с предложением пре-
мьер-министра Японии Синдзо Абэ пе-
ренести Игры-2020 в Токио на следую-
щий год из-за угрозы распространения 
коронавируса. За это решение прого-
лосовал и исполком МОК. В заявлении 
международной организации чётко 
обозначено, что Олимпиада-2020 (Игры 
не поменяют своего названия) должна 
пройти не позднее лета 2021 года. Точ-
ные даты пока не определены. Изна-
чально ОИ-2020 должны были пройти 
с 24 июля по 9 августа 2020-го. В МОК 
провели необходимые консультации 
со Всемирной организацией здраво-
охранения (ВОЗ) и уверены, что через 
год Олимпиаду можно будет провести 
со зрителями.

На это есть основания: борьба с ко-
ронавирусом в Японии показывает по-
зитивную динамику — чуть более тыся-
чи случаев на 120-миллионную страну, 
четыре десятка смертельных исходов 

за всё время и запредельная дисципли-
на. В Стране восходящего солнца скоро 
могут возобновиться и национальные 
чемпионаты. Например, футбольное 
и баскетбольное первенства в Японии 
рассчитывают проводить уже с сере-
дины мая 2020 года.

Игры-2020 тоже теоретически мож-
но было провести ровно через четыре 
месяца — открытие было запланиро-
вано на 24 июля. За это время многое 
могло бы измениться. По информации 
Reuters, у МОК было несколько сцена-
риев. Один из них — отложить старт 
на месяц-полтора, но имелось и очень 
радикальное предложение — перене-
сти Олимпиаду на 2022 год. В итоге было 
принято промежуточное решение. Ра-
нее Олимпиаду отменяли или перено-
сили только из-за мировых войн.

Олимпийский комитет России под-
держал решение МОК о переносе Игр. 

Глава ОКР Станислав Поздняков отме-
тил, что «новые сроки проведения Игр 
с акцентом на весну 2021 года выглядят 
в сложившихся обстоятельствах опти-
мальными».

— Поскольку позволяют междуна-
родным федерациям по видам спорта, 
во-первых, сохранить необходимый 
формат проведения всех квалификаци-
онных и отборочных состязаний, а во-
вторых, не ломать календарь основных 
событий и соревнований следующего 
года, — подчеркнул он.

Вместе с ОИ-2020 на год перенесли 
и Паралимпийские игры.

— Если смотреть на эту ситуацию 
со стороны спортсменов, то Игры 
не хотелось бы переносить, — расска-

зал «Известиям» четырёхкратный 
олимпийский чемпион Александр Ти-
хонов. — Участники планомерно гото-
вятся четыре года, чтобы быть в своей 
лучшей форме именно в день олимпий-
ского старта. Сейчас этот старт отло-
жен минимум на год, и, поверьте, не-
предсказуемых результатов будет 

хоть отбавляй. К тому же это допол-
нительные деньги для государств, ко-
торые помогают атлетам готовиться 
к Играм. С другой стороны, люди уми-
рают по всему миру, коронавирус объ-
явлен пандемией. Отменяется бук-
вально всё, и Олимпиада не могла стать 
исключением.

Ранее профессор экономики Уни-
верситета Кансай Кацухиро Миямото 
подготовил доклад, где говорится, что 
отсрочка Игр на год обойдётся Японии 
в сумму до 640,8 млрд иен ($5,8 млрд). 
Понесёт убытки и сам МОК, у которого 
были чёткие договорённости со спон-
сорами именно на лето 2020 года.

�� СНОВА В ПУТЬ

Чтобы отстоять проведение Игр-2020 
в ранее оговоренные сроки, чиновники 
МОК пытались донести до обществен-

ности, что спортсмены — самые сильные 
люди в мире, они действительно готови-
лись к этой Олимпиаде и жили мечтами 
о ней. Если сдадутся даже они, это будет 
напоминать капитуляцию человечества 
перед вирусом. В интервью «Известиям» 
пятикратная чемпионка мира по син-
хронному плаванию Марина Голядки-
на заявляла, что наша сборная готова 
выступать без зрителей, лишь бы Игры 
прошли в срок. Получается, теперь вся 
подготовка пошла насмарку.

— После решения МОК и организато-
ров Игр-2020 сдвинуть их на год спорт-
сменам придётся фактически заново 
готовиться к Олимпиаде, — пояснил 
«Известиям» спортивный агент Андрей 
Митьков. — За один год. А ведь у каждого 
амбициозного участника Игр есть чёт-
кий, детально проработанный план, ко-
торый тренер составляет на все четыре 
года. Например, двукратный чемпион 
мира по плаванию Антон Чупков, с кото-
рым мы работаем, мог поставить миро-
вой рекорд ещё в 2018 году. Но его тренер 
Александр Сергеевич Немтырёв не фор-
сировал подготовку, подводил Антона 
к пику именно к концу июля 2020-го. Нет 
сомнений, что точно так же готовятся 
все мировые лидеры во всех видах спор-
та. Поэтому я сейчас особенно не зави-
дую тренерам. Теперь им предстоит ло-
мать голову, как вывести спортсменов 
на пик формы в 2021 году. Возможно, уже 
в конце апреля — мае.

Эксперт также выделил несколько 
плюсов переноса Олимпиады.

— Важно, что у всех наконец-то по-
явилась определённость, — считает он. — 
И перенос на год с точки зрения подго-
товки — это лучше, чем сдвиг на месяц 
или три месяца. Да и национальные от-
боры теперь останутся максимально 
прозрачными и понятными. Потому что, 
например, определение состава коман-
ды по тому же плаванию после отмены 
чемпионата России в Казани, насколь-
ко я слышал, хотели провести в фор-
мате некоей «курсовки кандидатов» 
в Волгограде. Что это такое? Как опре-
делится число этих кандидатов? Кто его 
определит? Любой ответ на эти вопро-
сы вызовет критику. Хотя уж что-что, 
а формирование команд на крупней-
шие турниры в плавании было почти 
идеальным — не то что в лёгкой атлети-
ке (даже в лучшие времена) или в спор-
тивной гимнастике.

Министерство спорта России обес-
печит непрерывность учебно-трени-
ровочного процесса отечественных 
спортсменов в сложившейся ситуации, 
заявил во вторник глава ведомства Олег 
Матыцин.

Шах и маска
Как проходит турнир претендентов в Екатеринбурге

Тимур Ганеев

Я на Непомнящего можно считать 
главным фаворитом шахматного 

турнира претендентов-2020 (ТП), счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
Российский гроссмейстер одержал три 
победы в шести стартовых турах и име-
ет в своём активе 4,5 очка. На один балл 
от Непомнящего отстаёт француз Мак-
сим Вашье-Лаграв. Другой российский 
игрок — Александр Грищук — «подхва-
тил» ничейный синдром и пока с 3 очка-
ми идёт только на шестом месте. Самый 
молодой участник Кирилл Алексеенко 
опустился в подвал турнирной таблицы 
после поражения от Аниша Гири, но в це-
лом показывает достойную игру и спо-
собен отнимать очки у фаворитов.

�� ВСЁ В РУКАХ ЯНА

Неожиданно для многих экспертов, 
которые считали, что борьба за первое 
место развернётся между американцем 
Фабиано Каруаной и китайцем Дин Ли-
жэнем, лидерство уверенно захватил 
Ян Непомнящий. 29-летний уроженец 
Брянска уже трижды праздновал успех 
в Екатеринбурге — в партиях с Гири, Ван 
Хао и Лижэнем. Также на счету россия-
нина три ничьи. Лишь во втором туре 
с Алексеенко он был близок к пораже-
нию, но сумел спасти ситуацию.

— Ян в хорошей форме, видно, что 
они с тренерами очень продуктивно 
поработали перед турниром претен-
дентов, внимательно изучили всех 
соперников — отметил в разговоре 
с «Известия ми» президент Федерации 
шахмат России (ФШР) и старший тренер 
национальной команды Андрей Фила-
тов. — Другой вопрос, хватит ли ему сил 

и энергии на оставшиеся восемь туров. 
Пожелаем ему справиться с этой зада-
чей и постараться хорошо восстанав-
ливаться в выходные дни. Также очень 
хочу, чтобы разыгрался Александр Гри-
щук, а Кирилл Алексеенко отбирал 
очки у конкурентов Яна и Саши.

В седьмом туре Непомнящему будет 
противостоять главный преследова-
тель Максим Вашье-Лаграв. Француз, 
узнавший о своём участии в турнире 
за неделю до его старта, пока очень уве-
ренно смотрится за доской. Несмотря 
на не самую впечатляющую дебютную 
подготовку, он выиграл у Лижэня и сыг-
рал пять ничьих.

— Яна можно назвать главным фа-
воритом ТП, но какие-то глобальные 
выводы делать ещё рано, — считает 
гроссмейстер и тренер Владимир Бар-

ский. — В седьмом туре его ждёт очень 
серьёзное испытание: чёрными он бу-
дет играть против не самого удобного 
для себя противника Вашье-Лаграва. 
В их очном противостоянии Непом-
нящий в минусе. Очень важно не про-
играть. Сейчас Ян хозяин положения, 
но сможет ли наш игрок сохранить 
такую уверенную и спокойную игру 
до самого конца, зависит только от него. 
К тому же, не забывайте и про Фабиа-
но Каруану. Да, пока он отстаёт от ли-
дера на 1,5 очка, но Фабиано — это та-
кой гроссмейстер, который способен 
выиграть шесть-семь партий подряд.

�� НАЧИНАЕТСЯ НЕДОВОЛЬСТВО

Турнир претендентов проходит 
на фоне пандемии коронавируса 

и остаётся, по сути, единственным 
международным соревнованием 
в мире. Не все его участники в востор-
ге от этого. Например, Александр Гри-
щук заявил, что ему совсем не хочется 
играть в такое время.

— Я нахожусь в ужасном состоянии, 
мне совсем не хочется играть, — сказал 
Александр Грищук. — В самом начале 
у меня ещё не было чёткого представ-
ления обо всём этом, но сейчас я аб-
солютно уверен, что турнир следует 
остановить. Эта атмосфера... Весь пер-
сонал в масках, даже охранники. Для 
меня очень тяжело за этим наблюдать, 
не хочу здесь находиться, играть пар-
тии. Но, несмотря на всё вышесказан-
ное, своим текущим результатом я до-
волен.

Глава ФШР Андрей Филатов счита-
ет, что организаторы сделали всё воз-
можное, чтобы обезопасить игроков.

— Все гроссмейстеры находятся в са-
моизоляции, ведь они играют и живут 
в одном отеле, — пояснил он. — Темпе-
ратуру им измеряют каждый день, все 
судьи проверились на COVID-19. Шах-
матисты находятся в постоянном кон-
такте только со своими секунданта-
ми, с которыми готовились к турниру 
весь последний месяц, а кто-то и два. 
Немногие в мире так же изолированы, 
как они. Плюс сейчас сложно найти 
лучшие профилактические и эпиде-
миологические условия, чем в России.

Владимир Барский полагает, что 
турнир надо в любом случае доиграть.

— Операторы, охранники и судьи хо-
дят в масках для безопасности игро-
ков, — пояснил эксперт. — Чтобы не дай 
Бог кто-то из гроссмейстеров не забо-
лел. Ведь турнир, который был орга-
низован с таким трудом, может пре-

рваться, а в календаре будет очень 
сложно найти время для его заверше-
ния. Да и место тоже.

Победитель ТП-2020 получит пра-
во сыграть с действующим чемпионом 
мира Магнусом Карлсеном. Участники 
матча за шахматную корону, который 
запланирован на декабрь-январь в Ду-
бае, разыграют €2 млн.

Наш третий участник турнира — Ки-
рилл Алексеенко — в первых шести ту-
рах набрал два очка. У него, как и у Дин 
Лижэня, пока худший показатель в ТП.

— Кирилл — дебютант турнира, 
так ему ещё и достался самый тяжё-
лый календарь, — отметил Владимир 
Барский. — В первых четырёх турах 

он трижды играл чёрными. Он про-
играл Каруане и Гири. С американцем 
что-то перепутал в своём домашнем 
анализе, но это от недостатка опыта. 
Что касается партии с Анишем, он по-
лучил неприятную позицию, хорошо 
защищался и до ничьей ему не хватило 
одного хода. Шёл восьмой час партии, 
и принять верное решение в эндшпи-
ле было не так просто. В любом случае 
для него это бесценный опыт. Перспек-
тива Алексеенко стать большим гросс-
мейстером очень высока.

В седьмом туре, запланированном 
на 25 марта, Лижэнь сыграет с Алексе-
енко, Каруана с Ван Хао, Гири с Грищу-
ком, а Вашье-Лаграв с Непомнящим.
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НЕ ЗАВИСИТ НИ ОТ КОГО

Томас Бах согласился с предложением премьер-министра Японии перенести Игры-2020 на следующий год

Ян Непомнящий уже трижды праздновал победу на турнире,  
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